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«Я чувствую 
себя музыкантом, 
который играет 
«на оркестре».

ДИРИЖЕР – 
ЭТО УПРАВЛЕНИЕ 
ЦЕЛОЙ 
МУЗЫКАЛЬНОЙ 
СИСТЕМОЙ…

Юрий Медяник стр. 2

«Хотелось бы 
все-таки разворачиваться
к разной публике»…

«ПЕТЕРБУРГСКИЕ
ДОЖДИ» 
И ПЕТЕРБУРГСКИЕ
КОМПОЗИТОРЫ

Антон Танонов стр. 8

«Ребята из небольших
городков могут 
выйти на сцену вместе 
с мировыми мастерами
искусств»...

ОДАРЕННЫМ
ДЕТЯМ 
И ИХ ПЕДАГОГАМ
НЕОБХОДИМА
ПОДДЕРЖКА

Юрий Розум

Татьяна Лымарева стр.11 Ольга Косибород стр. 13 стр. 15Евгений Неваленный

«Мне хочется, 
чтобы студенты 
старались 
мыслить 
самостоятельно»… 

ГЛАВНАЯ ЗАДАЧА –
ВДОХНУТЬ 
ЖИЗНЬ 
В НОТЫ

«География 
наших участников 
продолжает 
расширяться».

«ХРУСТАЛЬНАЯ 
ЧАСОВНЯ» –
ПРЕЖДЕ 
ВСЕГО 
ПРОСВЕТИТЕЛЬСКИЙ
ПРОЕКТ» «Хэндпан – отличная 

возможность 
с пользой посвятить 
время самому себе».

«МОЛОДОЙ» 
ИНСТРУМЕНТ
ХЭНДПАН 

«МУЗЫКАЛЬНОМУ КЛОНДАЙКУ» - ДВАДЦАТЬ ЛЕТ!
Дорогие друзья, читатели «Музыкального Клондайка»!
В этом году «Музыкальному Клондайку» исполнилось 20 лет. 
Я как учредитель «Музыкального Клондайка» хочу выразить вам

огромную благодарность за вашу поддержку и внимание к нашим
публикациям и проектам. Благодаря вам мы смогли расти и развиваться,
чтобы стать изданием, которое помогает воплощать идеи, осуществлять
проекты и работать для пользы людей. 

В нашем издании мы всегда стараемся поддерживать музыкальную и
театральную культуру, развивать творческие программы для детей и
молодежи. Мы стремимся помочь нашим читателям реализовать их
способности и таланты, идя в ногу со временем и предлагая актуальную
информацию. Я хочу подчеркнуть, что наш коллектив - это не просто
журналисты, это люди, владеющие многими профессиями и приверженные
идеалам «Музыкального Клондайка». Мы всегда готовы поделиться с вами
самой свежей информацией и эксклюзивными материалами, чтобы вы были
в курсе последних событий в мире музыки и театра. За 20 лет работы
мы организовали и провели десятки форумов, тематических круглых столов
и обучающих семинаров. Мы также разработали проекты конкурсов
и  фестивалей, которые стали по-настоящему востребованными.

Следите за нашими публикациями и доверьтесь нам, чтобы быть в курсе
последних новостей и событий. Мы обещаем вам еще больше интересных
статей, обзоров и интервью в этом театральном сезоне и учебном году.
Еще раз хочу выразить огромную благодарность за вашу поддержку.
Мы ценим каждого из вас и всегда готовы служить вам!

ЕЛЕНА ЛАЩЕНКО

стр. 10

Фото Дмитрия Захарова

Президент Ассоциации 
Музыкальных Театров России, 
художественный руководитель 
Московского государственного академического 
Детского музыкального театра им. Н. Сац, 
заслуженный деятель искусств России, 
лауреат Государственных премий России 
ГЕОРГИЙ ИСААКЯН:

Высокий уровень аналитических статей, уникаль-
ность интервью, беспристрастность репортажей, ака-
демическая глубина обзоров и искрометность даже в ма-
леньких заметках сегодня ставят издание в первый ряд
музыкальных СМИ. 

Генеральный директор-
художественный руководитель
Московского музыкального театра 
«Геликон-Опера»,
народный артист России, профессор 
ДМИТРИЙ БЕРТМАН:

«Музыкальный Клондайк» является одним из ведущих
российских СМИ, освещающих вопросы культуры,
классической музыки, музыкального театра и народного
творчества. Издание носит просветительский характер,
имеет широкую аудиторию, популярно как среди
профессионалов, так и среди любителей музыки и театра.

Директор Государственного академического 
театра оперы и балета Республики Коми
ДМИТРИЙ СТЕПАНОВ:

Государственный театр оперы и балета Республики
Коми сотрудничает с газетой «Музыкальный Клондайк»
в течение многих лет. Издание регулярно освещает куль-
турные события российских регионов, публикует инфор-
мацию о  премьерах, интервью с деятелями искусства,
большое внимание уделяет проводимым в России музы-
кальным и театральным фестивалям, а также вопросам
управления в сфере культуры и продвижения культурных
событий в медиапространстве. 
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Архангельск
Свой 90-летний юбилей Архангельский театр кукол бу-

дет отмечать в конце ноября. В преддверии этого события
театр начал работу по созданию собственного музея. Сейчас
коллектив театра решительно настроен на реализацию
этого проекта: история театра богата событиями и достиже-
ниями, и зрители должны иметь возможность узнать о них.

— Мы познакомим зрителей со всеми этапами жизни те-
атра, начиная с 1933 года и примерно до 2000-го. Условия,
в которых был создан и существовал театр, люди театра —
от «отцов-основателей» до «бойцов невидимого фронта» —
тех его работников, которых обычно не видят зрители, ар-
тисты-люди и артисты-куклы, — это и многое другое станет
объектами внимания, — рассказала директор Архангель-
ского театра кукол Светлана Зеновская.

pravdasevera.ru
Сочи
С 16 по 22 октября 2023 года в Сочи, в Зимнем театре, со-

стоится IX Международный конкурс Юрия Григоровича
«Молодой балет мира».  Конкурс пройдет при поддержке
Министерства культуры Российской Федерации и ФГБУК
РОСКОНЦЕРТ. Организаторы конкурса: Международная
федерация балетных конкурсов, КТО «Премьера». В этом году
конкурс посвящен 250-летнему юбилею Московской госу-
дарственной академии хореографии. По традиции на открытии
конкурса состоится выступление Краснодарского театра ба-
лета Юрия Григоровича со спектаклем «Ромео и Джульетта».
В состязаниях примут участие 50 артистов из России, Бела-
руси, Армении, Казахстана, Республики Корея, Японии, кото-
рые прошли предварительный отбор по видео. Конкурсанты
соревнуются в двух возрастных категориях: младшей (до 18 лет
включительно) и старшей (с 19 до 28 лет включительно).

culture.gov.ru
Нижний Новгород
Два солиста Нижегородского театра оперы и балета имени

А.С. Пушкина вошли в шорт-лист номинантов VIII Нацио-
нальной оперной премии «Онегин». Об этом сообщается на
сайте культурного учреждения. Речь идет о Наталии Лясковой
и Сергее Кузьмине, которые исполнили роли Кармен и Дона
Хозе в премьере оперы «Кармен» Жоржа Бизе. Они попали в
номинации «Примадонна» и «Мастер сцены» соответственно.
Также в шорт-лист номинантов включен весь актерский состав,
который участвовал в постановке. Церемония награждения
пройдет 19 ноября на исторической сцене Мариинского театра
в Санкт-Петербурге.

newsroom24.ru
Москва
На малой сцене Театра Терезы Дуровой 18 октября со-

стоится премьера спектакля «О мышах и людях» по одно-
именной повести Джона Стейнбека, сообщает пресс-служба
театра. Режиссером постановки выступил Константин Бала-
кирев. В театре сообщили, что постановка с этого сезона вой-
дет в основной репертуар Театра Терезы Дуровой. Роли в спек-
такле сыграют актеры ведущих московских театров Алексей
Сармометов, Илья Захаржевский, Дмитрий Стройкин, Анд-
рей Батов, Тимур Сакун, Никита Овчинников, Анна Лобоц-
кая, Анастасия Джентилини, Сергей Батов, Никита Мареев,
Михаил Коноваленков, Денис Лукин, Никита Худяков.

portal-kultura.ru
Улан-Удэ
Концерт лауреатов вокального конкурса Хиблы Герзмава

впервые пройдет в Улан-Удэ. Концерт состоится 18 октября
в Колледже искусств им. Чайковского.В концерте, проводи-
мом в рамках музыкального фестиваля «Хибла Герзмава
приглашает…», примут участие талантливые вокалисты
и пианисты, победившие в конкурсе прославленной дивы.
Одаренные певцы из России, Китая и Казахстана исполнят
известные арии, романсы, песни и дуэты русских и зарубеж-
ных композиторов.

burunen.ru
Москва
К юбилею великого драматурга А. Н. Островского Музей

МХАТ (Москва) и Всероссийский историко-этнографиче-
ский музей (Торжок) при поддержке Минкультуры России
реализуют совместный выставочный проект «А.Н. Остров-
ский. Театр жизни», который состоялся весной-летом
в Торжке, а с середины октября откроется для зрителей
в Москве. Выставка откроется 13 октября в Доме-музее
К.С. Станиславского и будет представлена в четырех залах.
Театральная тема на выставке раскрыта благодаря пред-
ставленным уникальным объектам к спектаклям по
А.Н. Островскому из фондов Музея МХАТ: эскизы костю-
мов и декораций, макеты, костюмы из спектакля 1900 года,
записные книжки с набросками и заметками Симова, ре-
жиссерские экспликации с подробным описанием матери-
ального мира спектакля «Снегурочка».

culture.gov.ru

С  МИРУ  ПО  НОТКЕ

В гостях у «Музыкального Клондайка» музыкант-мульти-
инструменталист, главный  дирижер Тюменского филармо-
нического оркестра и телепроекта «Синяя Птица» Юрий
Медяник. В беседе с маэстро мы говорим о сохранении му-
зыкальных традиций, развитии оркестра и главных задачах
дирижера. 

- У вас первым инструментом была скрипка или баян?
С баяном меня познакомили родители, когда мне был год и

восемь месяцев. Потом была скрипка, поздно уже, лет в семь-
восемь. Очень поздно. Для русских скрипачей, для начала
игры на инструменте, это вообще пенсионный возраст. 

- У нас считается, что отдавать детей в музыкальные
школы лучше чуть ли не с трех лет.

- По сути дела, да. Скрипачи начинают в четыре года, и это
считается нормальным. Кстати, если сравнивать наш подход
обучения с европейским, то там вам скажут, что вы детей ли-
шаете детства. У нас другая история – мы даем скрипку в руки
тогда, когда ребенок воспринимает ее еще как игрушку. Тем са-
мым он с инструментом сживается, и он становится его есте-
ственным продолжением. У меня было так с баяном. Бывает
такое, что, когда я мало занимаюсь на баяне, скрипка начинает
хуже звучать. Потому что все взаимодополняемо.

- Вы себя чувствуете, как музыкант-дирижер или как
музыкант-исполнитель? 

- Дирижер – это управление целой музыкальной системой,
требуется большая концентрация. Профессия сложная и отли-
чающаяся от исполнительской деятельности.

Я не очень согласен с мнением о том, что «дирижер» не яв-
ляется исполнительской профессией. Очень исполнительская,
просто инструмент, на котором играют, большой.

- Сам оркестр?
- Да. Баян  и скрипку можно подержать. Оркестр в руках по-

держать невозможно, но это –  инструмент, просто с большим
количеством тембров, с большим количеством возможностей.
Поэтому дирижер – абсолютно такой же исполнитель, как и
другие. Сейчас профессия дирижера включает в себя намного
большее количество подпрофессий и смежных специально-
стей. Дирижер – это еще и психолог, и в чем-то даже психиатр
для своего оркестра. Всегда было так. А в последнее время
в эту профессию сильно вошли и менеджерские, организатор-
ские, продюсерские возможности.  В последнее время дирижер
– продюсер.

Приведу простой пример: необходимо спланировать филар-
монический сезон для своего коллектива, а кто-то со стороны
может сказать: «Спродюсировал». Ты решил провести какой-
то фестиваль, потому что  прекрасно понимаешь его острую
необходимость  для развития коллектива, что это важно с
точки зрения стилистики, что это важно с точки зрения ма-
стерства оркестра, а кто-то скажет: «Ты спродюсировал целый
фестиваль». Перепроверил презентацию, написал какой-то
текст о коллективе, со стороны люди скажут: «Да ты копирай-
тер теперь». Очень много этих профессий, о которых мы, по
сути, наверное, и не знали. Но все это -  профессия дирижера.

Я чувствую себя музыкантом, который играет не на
скрипке, не на баяне, а играет «на оркестре».

- Тюменский филармонический оркестр – какой ваш ди-
рижерский опыт по счету?

- Первое мое официальное место работы – Московский те-
атр Новая опера имени Е.В. Колобова. Затем начало работы
в проекте «Синяя птица», потом Нижегородский театр оперы
и балета в позиции главного дирижера театра.

В качестве главного дирижера – Тюмень второе место, как
постоянный коллектив – это третий. У меня есть коллектив
«Emotion Orchestra». Это отдушина, любовь. И оркестр
ВГТРК «Синяя птица». В этом сезоне уже будет десятый юби-
лейный сезон телепроекта.

- В Тюмени вы приступили к дирижерским обязанно-
стям в начале сезона 2022/2023.

- Да, в августе 2022 года. За это время у нас получилось
очень хорошо друг друга понять и почувствовать. Это важно,
потому как часто бывает, когда люди работают долго с коллек-
тивами, но взаимопонимания так и не случается. У нас все про-
изошло максимально быстро. Искра была с первой репетиции.
Первой нашей совместной работой была концертная про-
грамма из музыка Исаака Дунаевского. Далее из первых со-
вместных  рабочих «моментов» была симфония Франка и
в этой симфонии мы почувствовали друг друга.

Прошедший сезон получился ярким и пестрым. По моей
инициативе был организован фестиваль Рахманинова, причем,
в полной мере его можно было назвать не только фестивалем,
но и марафоном Рахманинова.

Он приходил с 21 марта по 1 апреля: мы исполнили Первую
и Третью симфонии, «Алеко», «Симфонические танцы»,
«Утес», «Остров мертвых», Первый, Второй и Третий кон-
церты для фортепиано. К юбилею Арама Ильича сделали фе-
стиваль Хачатуряна. По счастью, вышло так, что в рамках
этого фестиваля состоялось несколько тюменских премьер.
Вторую симфонию Хачатуряна в Тюмени еще никто не играл,
как и не звучала «Валенсианская вдова», также мы исполнили
сюиту «Сталинградская битва». Ее исполняют достаточно
редко и в столицах, а если играют, то, как правило, силами ду-
ховых оркестров. Она почти официально названа военной
симфонической музыкой. Эта музыка произвела на меня ко-
лоссальное впечатление. Поэтому, я решил включить это про-
изведение в программу фестиваля им. Хачатуряна. 

В этом сезоне мы исполнили «Поэму памяти Сергея Есе-
нина» Свиридова, совместно с Хоровой капеллой филармо-
нии, это произведение также никогда не звучало в Тюмени.
В общем, очень много ярких премьер.

- Потрясающе продуктивный сезон, в том числе с точки
зрения юбилеев. Недавно был и юбилей Скрябина.

- Конечно. Я прекрасно осознаю, что мы живем в многонацио-
нальной, многоконфессионной и очень культурной стране. Я
очень ценю традиции. Необходимо  ценить предшественников
для того, чтобы сделать шаг вперед, в будущее. Это мое кредо. В
том числе, я говорю и о моем предшественнике, Евгении Ивано-
виче Шестакове, который является основателем оркестра. Для
Тюменского филармонического оркестра и для региона его
вклад в культуру переоценить абсолютно невозможно. Основа-
тель – самый главный человек для Тюменского филармониче-
ского оркестра. Мы забронировали даты на пять лет вперед в
каждом из сезонов для концерта в память Евгения Ивановича. В
этом году мы сделали такой концерт в октябре. Это был концерт
памяти Евгения Ивановича, с благодарностью и с восстановле-
нием исторической программы концерта. Она  полностью повто-
ряла программу презентационного концерта Тюменского филар-
монического оркестра в день его официального рождения. И, та-
ким образом, мы, отдавая дань традиции, отдавая почести Евге-
нию Ивановичу, смотрим вперед и развиваемся.

- Как происходит обновление программ?
- Мы прекрасно понимаем, что в наше время необходимо

обращать внимание не только на академическое направление
в развитии оркестра. У нас есть совместный концерт  с Леони-
дом Агутиным. Мы понимаем, что для того, чтобы привлечь
новую аудиторию, которая, возможно, пока опасается посе-
щать академические концерты, необходимо дать ей возмож-
ность понять, что симфонический оркестр – это совсем не
страшно ☺Мы говорим на том же самом музыкальном языке
о тех же самых основных аспектах жизни, которые волнуют
нас каждый день, начиная от первого дня существования
Земли и до вчерашнего вечера. Любовь, ненависть, нежность,
и так далее. Но мы объясняем это своим музыкальным языком.
Кстати, с Леонидом Агутиным планируется запись альбома,
это уже вопрос решенный. 

Продолжение на стр.12
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VIII ФЕСТИВАЛЬ МУЗЫКАЛЬНЫХ ТЕАТРОВ «ВИДЕТЬ МУЗЫКУ»

ВИДЕТЬ МУЗЫКУ

В 2023 году фестиваль музыкальных театров «ВИДЕТЬ
МУЗЫКУ» состоится уже в восьмой раз. Он проходит
на  площадках всех музыкальных театров Москвы с сентября
по декабрь, объединяет в своей афише свыше 30 спектаклей
музыкальных театров России и стран СНГ и, бесспорно, яв-
ляется одним из самых представительных смотров отече-
ственной музыкальной сцены. Инициатор форума – Ассо-
циация Музыкальных Театров (АМТ) при финансовой под-
держке Министерства культуры Российской Федерации.
Проект реализуется с использованием гранта Президента
Российской Федерации, предоставленного Президентским
фондом культурных инициатив.

Идея Фестиваля сформировалась в результате многолет-
ней деятельности Ассоциации Музыкальных Театров (АМТ).
Это крупнейшее профессиональное сообщество было образо-
вано в 2004 году и сразу же объединило множество театраль-
ных коллективов и мастеров профессионального искусства
со всей России. Сегодня членами Ассоциации являются
свыше шестидесяти крупнейших музыкальных театров
страны, включая ведущие оперные театры Москвы и Санкт-
Петербурга, а также ряд театров стран СНГ. В 2014 году пре-
зидентом Ассоциации был избран художественный руково-
дитель Детского музыкального театра имени Наталии Сац
Георгий Исаакян. Созданный по его инициативе Фестиваль
«ВИДЕТЬ МУЗЫКУ» стал результатом работы Ассоциации
Музыкальных Театров, направленной на формирование
между театрами разных регионов страны разнообразных
творческих связей и контактов, столь необходимых для раз-
вития музыкального театра.

Всероссийский Фестиваль «ВИДЕТЬ МУЗЫКУ» – это
уникальная возможность и шанс для театров приехать в сто-
лицу со своими лучшими спектаклями. 

«Фестиваль «ВИДЕТЬ МУЗЫКУ» задумывался, чтобы
дать возможность каждому театру, большому и маленькому,
столичному и региональному, именитому и только что возник-
шему, показать свою самую важную постановку, увидеть себя
в общероссийском контексте, не соревноваться друг с другом,
а сотрудничать, не бороться за призы, а вместе решать об-
щие для всех задачи. К счастью, так и получилось, и афиша
VIII Фестиваля это подтверждает, отражая реальное со-
стояние российского музыкального театра, такого, каким он
является в действительности, – с его победами и сложно-
стями, поисками и экспериментами, взлетами и откры-
тиями», – говорит Президент АМТ и художественный руко-
водитель Фестиваля Георгий Исаакян.

На Фестиваль в столицу приезжают такие театры, как Са-
марский академический театр оперы и балета им. Д. Шостако-
вича, Донбасс-опера, Камерный музыкальный театр «Санктъ-
Петербургъ Опера», Ивановский музыкальный театр, Театр
оперы и балета Республики Коми, Челябинский государствен-
ный академический Театр оперы и балета им. М.И. Глинки, Бу-
рятский ордена Ленина государственный академический те-
атр оперы и балета им. н.а. СССР Г.Ц. Цыдынжапова, Муни-
ципальный театр балета «Щелкунчик» города Екатеринбурга,
Музыкальный театр Республики Карелия, Калининградский
областной музыкальный театр, Чувашский государственный
театр оперы и балета и многие другие.

Столичные театры также примут участие в Фестивале:
Большой театр, «Новая опера», «Геликон-опера», Москов-
ский академический Музыкальный театр имени К.С.Стани-
славского и Вл.И. Немировича-Данченко, Детский музы-
кальный театр имени Наталии Сац, Московский театр опе-
ретты, ДМТЮА покажут самые громкие свои премьеры,
подчеркивая значимость и статус самого масштабного
смотра-панорамы современного российского музыкального
театра – Фестиваля «ВИДЕТЬ МУЗЫКУ».

География VIII Фестиваля впечатляет: зрители посмотрят
спектакли буквально со всей России и это – уникальная воз-
можность увидеть реальное состояние сегодняшней россий-
ской музыкальной сцены, бесценный и для профессионального
сообщества, и для публики опыт узнавания, а часто и знаком-
ства с громадным материком музыкального театра нашей
страны. В афише фестиваля – около сорока спектаклей.

В рамках Фестиваля пройдет мини-фестиваль, посвящен-
ный 35-летнему юбилею Санкт-Петербургского государствен-
ного детского музыкального театра «Зазеркалье». На Новой
сцене Большого театра «Зазеркалье», практически бессменный
участник фестиваля «ВИДЕТЬ МУЗЫКУ», покажет сразу
три своих новых спектакля: две постановки для взрослых,
«Отелло» Дж. Верди и «Пиковую Даму» П.И. Чайковского, и
оперу Е. Подгайца для всей семьи «Алиса в Зазеркалье».

В период Фестиваля пройдет несколько Лабораторий, ад-
ресованных профессиональному сообществу: 

лаборатория молодых критиков музыкального театра, ко-
торая создается в партнерстве с главными творческими ву-
зами столицы: РАТИ-ГИТИС, РГГУ и другими; 

лаборатория молодых композиторов под руководством
А. Пантыкина;
лаборатория «Медиатехнологии на сцене» 
(совместно с Фестивалем «Digital Opera»);
лаборатория художников по свету.
Спектакли Фестиваля «ВИДЕТЬ МУЗЫКУ» пройдут на

сценах всех музыкальных театров Москвы в течение двух ме-
сяцев, а завершится этот смотр-панорама современного россий-
ского музыкального театра вручением премии «ЛЕГЕНДА» тем,
кто отдал жизнь музыке и сцене, тем, кого уважают и любят
и зрители, и критики, тем, кому мы говорим: «ВЫ – ЛЕГЕНДА».

Помимо основной программы, VIII фестиваль «ВИДЕТЬ
МУЗЫКУ» – это несколько офф-программ, интересных
не только профессионалам музыкального театра, но и широ-
кой публике.

ДЕТСКАЯ ПРОГРАММА Фестиваля «ВИДЕТЬ МУ-
ЗЫКУ» – это возможность увидеть интересные, незаурядные
музыкальные спектакли для юных зрителей, которые были
поставлены в российских театрах. Театры-участники Фести-
валя привозят в Москву свои самые яркие постановки, уже
ставшие хитами у своей публики, и можно не сомневаться:
они покорят и столичных зрителей. В этом году ДЕТСКАЯ
ПРОГРАММА включает в себя спектакли для детей любого
возраста: для тех, кто еще только учится говорить, и тех, кто
ходит в старшие классы школы. В этом году ДЕТСКАЯ
ПРОГРАММА будет посвящена 120-летию со дня рождения
Наталии Ильиничны Сац, основателя шести детских теат-
ров (в том числе Детского музыкального театра имени На-
талии Сац, Центрального Детского театра, ныне – РАМТ,

Государственного академического русского театра для детей
и юношества имени Наталии Сац, Казахстан, Алма-Ата,
и других).

«СТУДЕНЧЕСКИЕ СПЕКТАКЛИ» (совместно с Ассоциа-
цией музыкальных образовательных учреждений). На Фести-
вале будут представлены студенческие работы главных россий-
ских консерваторий и вузов. Для Фестиваля такая программа –
это прямое осуществление е го миссии: развития и объединения
профессионального сообщества, знакомство с теми, кто уже зав-
тра будет определять вектор развития музыкальной сцены, и пре-
доставление им возможности заявить о себе на главном смотре-
панораме музыкального театра всей России.

НАУЧНО-ПРАКТИЧЕСКАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ АССО-
ЦИАЦИИ МУЗЫКАЛЬНЫХ ТЕАТРОВ (АМТ), которая
проходит ежегодно,– это время подвести итоги Фестиваля,
выявить проблемы сегодняшнего дня современного театраль-
ного процесса и совместно выработать направления движе-
ния, обменяться успешными кейсами-наработками в прак-
тике театра, поделиться своими идеями и совместными дей-
ствиями идти в будущее. Одна из задач конференции – позна-
комить руководителей российских музыкальных театров
с молодым поколением творцов – режиссеров, хореографов,
дирижеров, художников, артистов. 

Также в рамках Конференции состоятся «Диалоги об опере»
– многолетний авторский проект Георгия Исаакяна: цикл пуб-
личных дискуссий о сегодняшнем лице оперного/музыкального
театра. Эти открытые дискуссии, в которых принимали уча-
стие ведущие оперные режиссеры, драматурги, журналисты
и общественные деятели, вызывают огромный интерес сту-
дентов театральных вузов, представителей музыкально-кри-
тического сообщества и любителей оперы. В этом году темой
«Диалогов об опере» станет тема «Взаимоотношения искус-
ственного интеллекта и человеческого разума на территории
искусства», поднятая Георгием Исаакяном в Футуристиче-
ской трилогии Театра имени Наталии Сац, вышедшей в се-
зоне 2022-2023 и состоящей из AR-оперы К. Комольцева
«Любовь к трем цукербринам» по роману В. Пелевина, ком-
пьютерной драмы «ОНА» по сценарию С. Джонса и балета-
голограммы К. Симонова по роману А. Азимова «Двухсотлет-
ний человек». Футуристическая трилогия впервые целиком
будет представлена на Фестивале «ВИДЕТЬ МУЗЫКУ». 

На предваряющей открытие фестиваля пресс-конферен-
ции генеральный директор Большого театра России Влади-
мир Урин сказал: «Чем больше у театров возможностей пока-
зывать свои спектакли, тем интереснее та культурная среда,
в  которой все мы существуем».

Именно задачу формирования культурной среды и решает
с успехом уже в течение восьми лет Фестиваль «ВИДЕТЬ
МУЗЫКУ».

По материалам пресс-службы
Фестиваля «ВИДЕТЬ МУЗЫКУ»

Фото Е. Лапиной предоставлены 
пресс-службой Фестиваля

«Музыкальный Клондайк» - постоянный партнер
Фестиваля музыкальных театров «ВИДЕТЬ МУЗЫКУ».

Читайте на наших страницах и сайте материалы
о спектаклях и мероприятиях YIII Фестиваля,

представляющих замечательную панораму поисков 
и достижений российского музыкального театра.

Георгий Исаакян

Первый заместитель генерального директора Президентского фонда культурных инициатив Игорь Соболев 
и генеральный директор Государственного академического Большого театра России Владимир Урин
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Копродукция Донецкого государственного академического
театра оперы и балета имени А.Б. Соловьяненко, Кремлев-
ского балета и Марийского театра оперы и балета имени
Э.  Сапаева –  балет на музыку  Вячеслва Овчинникова «Война
и мир» по мотивам шедевра Льва Толстого был показан на Но-
вой сцене Большого театра России во второй вечер VIII  фести-
валя музыкальных театров «ВИДЕТЬ МУЗЫКУ».

Главная героиня форума – Музыка. И фестиваль «ВИ-
ДЕТЬ МУЗЫКУ» позволяет публике (подобно Иоланте)
увидеть свет ее сценического воплощения. Балет «Война и
мир» стал последним сочинением хореографа-постановщика

Андрея Петрова, по сути его художественным завещанием.
Автор создавал этот опус для своего детища – Кремлевского
балета. Но проект в силу различных обстоятельств был окон-
чательно реализован артистами Донбасс Оперы после смерти
хореографа, став в какой-то мере данью памяти ему. Мировая
премьера спектакля состоялась в Крыму – в Симферополе и
Севастополе. Художественный руководитель постановки Ва-
дим Писарев пригласил на главные партии солистов Крем-
левского балета Екатерину Первушину, Даниила Росланова,
Михаила Евгенова, воспитанных на опусах Андрея Петрова. 

По мотивам  шедевра русской культуры романа Льва Тол-
стого «Война и мир», невероятно созвучного с реалиями ны-
нешнего времени, хореографы в содружестве с художниками
Григорием Беловым и Ольгой Полянской создали спектакль в
двух действиях с прологом. Зловещие шахматы как фигуранты
на поле боя мировой истории, человеческая колесная «мясо-
рубка» молоха времени, гигантский занавес как набатный сим-
вол тревоги создают сценографический контекст. Повязки на
глазах персонажей в прологе отражают беззащитность перед бу-
дущим. Наполеон I Романа Белгородского коронует себя Вой-
ной и ее оковами – Дарья Донцова в черном трико на его пле-
чах. В картинах «Мира» фабульно и эскизно поданы истории
жизни и любви Андрея Болконского (Даниил Росланов), На-
таши Ростовой (Екатерина Первушина), Пьера Безухова (Ми-
хаил Евгенов), Элен Курагиной (Анастасия Никольская), Ана-
толя Курагина (Александр Наумов). Как и у Сергея Прокофь-
ева в одноименной опере, у автора партитуры Вячеслава Ов-
чинникова любовный вальс Ростовой и Болконского несет важ-
ную кульминационно-эстетическую доминанту спектакля.

Смерть Андрея Болконского на  батально-кордебалетном Бо-
родино показана дуэтным прощанием с Ростовой в танце и
уходом в парах метафизического тумана к зазеркалью сцены
с проекциями павших героев и ликов святых. Героями спек-
такля в контексте нынешних реалий стали и балетный кол-
лектив, и хор Донбасс Оперы, которые живут в Донецке под
гулом снарядов и воем сирен воздушных тревог, своими жиз-
нями создавая сегодняшнюю летопись «Войны и мира».

Александр ФИРЕР
Фото Е. Пушкиной предоставлены пресс-службой 

фестиваля «ВИДЕТЬ МУЗЫКУ»

ДЕБЮТ СТАРЫХ ДРУЗЕЙ

«ВОЙНА И МИР» ЛЬВА ТОЛСТОГО ГЛАЗАМИ МУЗЫКАЛЬНОГО ТЕАТРА

VIII фестиваль музыкальных театров России «Видеть
музыку»  презентовал «Травиату» в постановке Музыкального
театра имени Шаляпина из города на Неве.

Иной меломан-театрал очень удивится, услышав такое
название – Шаляпинский театр из Петербурга: новый
коллектив из Северной столицы? На самом деле – не совсем
новый, а скорее обновленный: так с этого года стал
называться легендарный ленинградский «Мюзик-холл»
(рождался в советское время дважды – в 1928-м и 1966-м),
театр с богатой историей и традициями, но в основном
отнюдь не оперными. Повод для переименования – 150-летие
великого русского баса: здание Народного дома императора
Николая Второго, который занимает с давних пор «Мюзик-
холл», до революции было тесно связано с Федором
Ивановичем – он здесь много выступал и даже режиссировал
спектакли. Идейно же театр уже давно к этому шел. После
того как его десять лет назад возглавили маэстро Фабио
Мастранджело и директор Юлия Стрижак, он ожидаемо стал

удаляться от жанра музыкального ревю в сторону больших
театральных высказываний. Сегодня в его репертуаре –
оперы, оперетты, мюзиклы, музыкальные спектакли для
детей и взрослых. Как сказала на пресс-конференции,
предваряющей московский показ «Травиаты», Юлия
Стрижак, «мы развиваем все музыкальные жанры». Фабио
Мастранджело, являясь признанным классическим
музыкантом, интерпретатором оперных полотен, неминуемо
«тянет» коллектив в сторону серьезной большой музыки.
Таким образом, в Петербурге уже теперь официально
появился еще один музыкальный театр – вместе с тремя
сценами Мариинки, Михайловским, «Санктъ-Петербургъ
Оперой», «Зазеркальем», Музкомедией, Театром
консерватории, «Карамболем» – наверно, уже восьмой.

А  если учесть балетные труппы и театры, которые регулярно
ставят в Северной столице мюзиклы всех мастей, то и вовсе
со счета можно сбиться.

К опере бывший «Мюзик-холл» обращается уже
не впервые (а на фестиваль «Видеть музыку» вообще
приезжает регулярно с произведениями разных музыкально-
театральных жанров). В 2019-м он привозил на фестиваль
«Видеть музыку» оперу Гаэтано Доницетти «Дон Паскуале»
(в постановке Ханса-Иоахима Фрая). Более того, именно
силами этого коллектива в городе на Неве уже больше десяти
лет проводится фестиваль под открытым небом «Опера –
всем»: в невероятных природно-архитектурных локациях
Петербурга и Ленинградской области к высокому искусству
оперы может приобщиться любой желающий, поскольку
форум – социальный, благотворительный, общедоступный.

Как раз на фестивале 2021 года «Травиату» Джузеппе Верди
поставила Наталья Индейкина – тогда у стен Царскосельского
дворца опера шла в исполнении приглашенных звезд:
итальянской сопрано Даниэлы Скиллачи и мариинских
солистов Романа Арндта и Василия Герелло, а все остальное
было свое, родом из «Мюзик-холла». Эту работу сочли удачной
и перенесли в ноябре прошлого года на театральную сцену –
именно эту версию Индейкиной Шаляпинский театр показал
на сцене московского «Геликона», закрыв сентябрьскую часть
афиши фестиваля «Видеть музыку».

В «Травиате» режиссер-дебютант (это первая оперная
работа Индейкиной, после нее она еще «наведывалась»
в оперу) изначально настаивает на фатализме омузыкаленной
истории дамы с камелиями. Гигантские цветы, видимо
камелии, черные и белые, весь вечер притягивают внимание
публики, являясь самым ярким элементом сценографии
(работа Юлии Гольцовой), а неизменным немым спутником
Виолетты Валери на протяжении всей оперы является
мужчина в черном платье с кружевным испанским

воротником — это ведущая героиню через жизненные
коллизии к неумолимому финалу смерть, железной хваткой
вцепившаяся в куртизанку и играющая ею, как кошка
мышкой. У смерти целый сонм подельников – несущийся
в диком танце балет с ломаной и нередко с налетом
вульгарности пластикой, одновременно олицетворяющий и
инфернальные силы, и сомнительное окружение дамы
полусвета (хореография Марии Коложвари): впрочем, по
сути это одно и то же, что весьма верно подмечено
постановщицей. В истории самой знаменитой парижской
куртизанки даже жемчуг окрасился в серо-стальные тона —
гигантские бусины черных драгоценностей в драматические
моменты оперы буквально подавляли героиню, являясь еще
одним символом безнадежности ее положения, а доминирующее
сочетание черного и насыщенного синего в костюмах
подчеркивало общий трагический настрой и бездны
отрицательной энергии, рождаемые развращенным
социумом.

Музыкальные достижения «шаляпинской» «Травиаты»
пока весьма умеренные. Но нельзя не отметить грацию и
обаяние исполнительницы титульной партии Назии
Аминевой, для которой это – первая вердиевская партия, и
с которой она в целом справилась, и не без вдохновения.
Маэстро Мастранджело со своим оркестром «Северная
симфония» прочитал историю дамы с камелиями созвучно
идеям постановщицы – брутально и экспрессивно, словно
прочерчивая дорожку от романтического реализма середины
19 века к веристским страстям в его финале.

Александр МАТУСЕВИЧ 
Фото Елены Лапиной предоставлены пресс-службой

фестиваля «ВИДЕТЬ МУЗЫКУ»

Сцена из спектакля

Виолетта — Назия Аминева,
Альфред — Дмитрий Григорьев

Виолетта — Назия Аминева, 
Смерть — Алексей Олехов

Наполеон - Роман Белгородский, 
Война - Дарья Донцова

Андрей Болконский - Даниил Росланов, 
Наташа Ростова - Екатерина Первушина
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ЭДУАРД АРТЕМЬЕВ: 
«ВСЕ ВОЗВРАЩАЕТСЯ 

К АЛЕКСАНДРУ НИКОЛАЕВИЧУ СКРЯБИНУ,
К ЕГО ИДЕЕ МИСТЕРИИ»…

- Расскажите, пожалуйста, что сейчас для вас самое
интересное за пределами киномузыки? 

- Музыка – это некое тело, которое подарило нам челове-
чество, и, несмотря на то, что она со временем разграничи-
лась на разные «ручейки», движения и стили, жанры, это ни-
когда, в общем, не было препятствием для взаимопроникно-
вения. Тем более в наше время, в век новых технологий. Эти
технологии решают проблему аккумуляции всех течений.
И все возвращается к Александру Николаевичу Скрябину,
к его идее мистерии. Она уже сейчас готова, потому что тех-
нически все решено. Сегодня можно сочинить любую реаль-
ность. Дело только за средствами, потому что это дорогое
удовольствие. 

Беседовал Антон ЖЕРЕБНОВ 
Фото В. Попова предоставлено 

Мемориальным музеем А. Н. Скрябина

ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: 
«ВСЕГДА МОЖНО ПОПЫТАТЬСЯ СДЕЛАТЬ 

ЧТО-ТО БОЛЬШЕЕ»

Я очень, очень осторожен, когда думаю о судьбе Мариин-
ского театра. Это театр огромных традиций, которые
мы обязаны хранить. Я прекрасно отдаю себе отчет, что
за пультом оркестра Мариинского театра стояли великие
Малер, Никиш, Берлиоз, Рахманинов, Направник, Симео-
нов, которого я боготворю. Я не могу себе позволить безоб-
разную вольность - зачеркнуть традицию. Нам не разрешено
забыть наши корни. Нужно посыпать дустом тех, кто будет
этим заниматься. Порушить связь с прошлым - это смерть.
Это значит стать рядовым театром, одним из сотен других.
Я лично на это никогда не пойду. 

Мы, музыканты, находим способ демонстрировать и на-
шим людям, и всему миру, насколько богат, могуч культур-
ный потенциал России. Меня не оставляет мысль о том,
как много хорошего можно сделать. 

Беседовал Валерий ИВАНОВ 
Фото предоставлено Фондом Валерия Гергиева

ВЛАДИМИР МИНИН: 
«СЛУШАТЕЛЮ НУЖНО ТО, 

ЧТО ВЗРЫВАЕТ 
ЕГО ВООБРАЖЕНИЕ, 

ОБОГАЩАЕТ ДУХОВНО»
«Очень важно осознать себя человеком, являющимся про-

должением своих пращуров. Это ощущение на генетическом
уровне того, что сделали до тебя поколения людей, создав-
ших и необъятную культуру во всех ее проявлениях – в быту,
в человеческих отношениях, в поведении, и искусство как
часть культуры. Не менее важно и понимание значения из-
бранной профессии в жизни людей. По окончании консерва-
тории в 1950 году я был обладателем некого портфельчика
с набором знаний, но с абсолютным отсутствием этого пони-
мания. Оно пришло благодаря встрече с таким гигантом, как
Георгий Свиридов». 

Записал Валерий ИВАНОВ 
Фото из архива Московского государственного 

академического камерного хора

СЕРГЕЙ ЛЕЙФЕРКУС: 
«САМОЕ ВАЖНОЕ 

ДЛЯ АРТИСТА – ЭТО ХАРИЗМА!»

- Когда читаешь о вас, то нельзя не заметить, что многие
отмечают в вашем творчестве сильное рациональное на-
чало, вы – певец, как говорят, «умный». А что для вас важ-
нее – рацио или эмоция?

- Я вообще человек эмоциональный. Могу нашуметь и на-
кричать, правда. По моему мнению, певец должен быть и ра-
циональным, и эмоциональным одновременно. Но этому
надо учиться. Если есть эмоциональность, заложенная
от папы с мамой, то рациональность приобретается в про-
цессе жизни. Мне очень помогло то, что вторую часть своей
жизни я пою на Западе, там совершенно другие отношения.
Без этой рациональности там не прожить. 

Беседовал Антон ИВАНОВ
Фото А.Смагина предоставлено

Оргкомитетом 
Национальной оперной премии 

«Онегин»

ВЛАДИМИР ВАСИЛЬЕВ: 
«И СВЕТ ВРЫВАЕТСЯ В ПРОСТРАНСТВО…»

-Владимир Викторович, нам очень хочется поговорить
с вами о дне сегодняшнем. Какой вы сейчас, чем вы живете,
чем занимаетесь?

-Занимаюсь практически тем же, чем занимался все пре-
дыдущие десятилетия. Однажды я участвовал в телепро-
грамме «Сто вопросов к взрослому», и дети, точнее подро-
стки, спросили меня, какую характеристику я бы мог дать сам
себе. Это было для меня неожиданно, я понимал, что распро-
страняться долго никак не получится, и вдруг меня осенило,
и я просто прочитал им свое стихотворение:

Луне предпочитаю  Солнце,
День - Ночи, шум - молчанию,

И сладость - горечи,
И радости - отчаянью.

А впрочем...
Минет час, и вот -

Пишу и думаю совсем
Наоборот.

Беседовала Надежда КУЗЯКОВА
Фото Анны Лащенко

За двадцать лет существования «Музыкального Клондайка» 
гостями нашего издания были очень многие музыканты, 

представители разных жанров и разных поколений. 
Предлагаем читателям перелистать некоторые страницы. 

По приведенным QR-кодам можно познакомиться с полными текстами материалов.

ЛЕВ КОНТОРОВИЧ:
«НО КАК НА СВЕТЕ

БЕЗ ЛЮБВИ ПРОЖИТЬ»…

- Вам повезло - к вашему формированию как музы-
канта приложили руку, помимо Свешникова, такие ве-
личины, как Клавдий Птица, Альфред Шнитке. Какую
роль они сыграли в вашей судьбе?

- Вы знаете, формируют человека, в моем случае музы-
канта, не только конкретные люди, но и создаваемая ими
среда, атмосфера, в которой ты существуешь и которая тебя
питает. В этом смысле мне повезло - иметь возможность
не  только общаться с такими крупными фигурами, как Аль-
фред Шнитке и Клавдий Птица, но и учиться у них… а через
них встречаться в практической работе и с их коллегами Бо-
рисом Тевлиным, Андреем Кожевниковым, известным фран-
цузским дирижером Шарлем Мюншем, знаменитым тенором
Николаем Геддой.

Беседовал Владимир ГАБЫШЕВ
Фото из личного

архива Л. Конторовича

ПО СТРАНИЦАМ
«МУЗЫКАЛЬНОГО КЛОНДАЙКА»
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АРТ-ПРОСТРАНСТВО

ТЕАТР КАК ЦЕНТР ПРИТЯЖЕНИЯ
«Музыкальный Клондайк» неоднократно писал о  спектаклях

Алтайского государственного музыкального театра,
которые были представлены в Москве на фестивале
«Видеть музыку», ведь этот коллектив - постоянный
участник фестиваля. Тем интереснее было увидеть работы
театра на его собственной сцене. В Барнауле на спектаклях
в качестве эксперта СТД РФ побывала член редакционного
совета нашего издания Надежда Кузякова. 

Впечатления, полученные во время поездки в Барнаул,
остались в числе наиболее ярких и сильных впечатлений
прошедшего сезона. В афише театра представлены все
жанры, которые присутствуют в репертуаре региональных
музыкальных театров - классическая оперетта, мюзикл, му-
зыкальная комедия и даже драматический спектакль с музы-
кой. Но также реализуются интересные специальные про-
екты. А последней в сезоне премьерой театра стал оригиналь-
ный, с большим вкусом и фантазией созданный пластиче-
ский спектакль. 

Я думаю, что показателем успешной работы театра яв-
ляется наличие  двух очень важных факторов: заполнен ли
зал и является ли то, что происходит на сцене, именно спек-
таклем, то есть полноценным театральным продуктом (прошу
простить за это слово), в котором материал, режиссерский за-
мысел, его воплощение, оформление, исполнительский уро-
вень представляют единое целое.

Спектакли разных жанров показали очень важную вещь –
зал неизменно или заполнен до отказа или почти полон, при
том, что среди просмотренных спектаклей были как премьеры
нынешнего сезона, так и те, которые идут уже не один год.
Особо следует отметить продуманную работу театра со зри-
телем, направленную на привлечение и вовлечение аудито-
рии, хорошо выстроенный билетный сервис, содержательный
сайт с актуальной информацией, интересное содержание

в  группах театра в социальных сетях, практически ежедневно
обновляющееся в разных форматах – текстовом, видео, фото.
Регулярно создаются актуальные видеоролики. Важно отме-
тить, что к вопросу видеофиксации спектаклей в театре отно-
сятся очень внимательно, профессиональная съёмка осу-
ществляется с нескольких камер, звук записан качественно и
так же качественно делается монтаж, в результате чего запись
спектакля имеет формат полноценного аудиовизуального
продукта. Работает клуб зрителей для молодежи. Продуманы
маркетинговая политика и формы продвижения театрального
бренда, вплоть до организации оригинальных фотозон как
в  здании театра, так и в пространстве перед ним. Аудитория
планомерно и грамотно «разогревается» перед каждой премь-
ерой и открытием сезона. Все это приносит свои результаты -
разновозрастная публика принимает спектакли очень тепло
и заинтересованно. Театр, несомненно, является в городе и ре-
гионе настоящим центром притяжения.

Конечно, здесь большую роль играет репертуарная поли-
тика, когда в афише присутствует разумное сочетание бес-
спорно «кассовых» популярных названий и интересных экс-
периментов. При бесспорной яркой зрелищности спектаклей
соблюдается древний принцип «развлекая, поучать», в дан-
ном случае имеется в виду просвещать и утверждать вечные
истины и ценности. 

Алтайский музыкальный театр существует в тех же усло-
виях, что и большинство его коллег в регионах, - относи-
тельно небольшая труппа и интенсивный график работы, когда
солисты выходят на сцену практически ежедневно, а в выход-
ные дни и детские каникулы  - по два раза в день. И романтич-
ный граф Данило из «Весёлой вдовы» выходит на следующий
день почтальоном Печкиным в детской спектакле про Про-
стоквашино, а сумрачный мститель Эдмон Дантес, он же граф
Монтекристо, - забавным псом Шариком. Особенно важна в
такой ситуации организация регулярных занятий по вокалу,
устраняющих возможные недостатки звуковедения, которые
могут возникать прежде всего вследствие интенсивной на-
грузки. Поэтому очень ценно, что руководством театра были
организованы занятия с коучем по вокалу, и эта практика бу-
дет продолжаться на регулярной основе. 

За насыщенные дни в Барнауле удалось познакомиться
со всеми жанрами, представленными в афише. 

*** 
Первым увиденным на сцене театра спектаклем был анон-

сированный как музыкальная комедия спектакль с забавным
названием «Как бы нам пришить старушку». (Постановка
Татьяны Столбовской, музыкальный руководитель Елена
Иващенко, художник Алена Муравьева, балетмейстер Оксана
Малышева, художник по свету Надежда Зуева). Строго го-
воря, жанр этого спектакля я бы назвала не «музыкальной ко-
медией», а комедией с музыкой. Музыка Марка Самойлова
воспринимается вставными номерами, хотя они вполне
уместны и «работают» на образы персонажей. Однако, драма-
тургический материал ( в основе известная пьеса «Дорогая
Памела» Д.Патрика, которая идёт во многих театрах и запе-
чатлена в записи в исполнении многих замечательных ак-
трис) настолько самодостаточен, что ощущение вторичности
музыкальной составляющей не покидает. Это трогательная
история одинокой старой женщины, невероятная доброта и
светлая душа которой способны преобразить самых закорене-
лых циников и даже негодяев. Персонажи вначале восприни-
маются, скорее, как своеобразные маски, им задана некая од-
ноплановость, может быть, даже относительный наигрыш
присутствует. И тем ощутимее будет воспринято преображе-
ние основных героев по ходу действия, когда так понятны
зрителям становятся их внутренние состояния, подтекст ре-
плик… Таким образом, это хорошая возможность для арти-
стов музыкального театра показать одну из важных состав-
ляющих своей профессии - мастерство актера. Чувствуется
серьезная работа режиссера именно в проработке образов.
Спектакль, конечно, бенефисный для исполнительницы глав-
ной роли – и Лариса Владимирова  (Памела) его безусловный
центр. Однако, все без исключения исполнители составляют
гармоничный ансамбль – от троицы авантюристов - неожи-
данно тонко чувствующей Глории (Мария Евтеева), эксцент-
ричного Сола (з.а. РФ Дмитрий Иванов), мятущегося Брэда
(Михаил Лямин) до прямолинейного полицейского Джо
(Михаил Басов). Особое место занимает Человек театра
(Леонид Титов) – из человека «вне» действия становящийся
его участником. И – абсолютно фееричный Врач (Сергей Ав-
томанов) – его номер с главной героиней хоть и абсолютно
вставной, но без него спектакль, я считаю, немало потерял бы.

Если этот спектакль продемонстрировал хороший чисто
актерский потенциал труппы, то «Веселая вдова» поставила
перед коллективом задачи иного порядка. 

Недостаточно назвать произведение Легара классической
опереттой – это настоящая гранд-оперетта, требующая для
своего воплощения вокалистов серьезного академического
уровня. И очень важно, что можно с полным правом сказать:
сложный материал в целом оказался озвученным достойно.
Прозвучали не только арии и дуэты главных персонажей, но
и ансамбли, хорошо показался хор. Оркестр, при том, что в те-
атре он неполного состава, успешно справился с партитурой.
Спектакль органичный, цельный и красивый (режиссер-по-
становщик Татьяна Столбовская, дирижер-постановщик Ма-
рия Моисеенко, художник Елена Турчанинова, балетмейстер
Оксана Малышева, художник-постановщик по свету Елена
Алексеева, хормейстер Наталья Шабалина). Татьяна Стол-
бовская следует привычной фабуле и тексту оперетты,
не прибегая к актуализации, сосредоточившись опять же
на проработке действенных линий и характеров персонажей,
грамотном выстраивании мизансцен. Интересно воспринима-
ется, в отличие от многих традиционных прочтений этой ис-
тории, подчеркнутая несомненная молодость пары главных
героев, Ганны Главари (з.а. РФ Виктория Гальцева) и графа
Данило (Михаил Лямин).  И снова надо сказать, что в спек-
такле присутствует настоящий ансамбль исполнителей, из
которого довольно сложно кого-либо выделить. Но нельзя
не сказать о Камилле де Росильоне (Насими Нариманов и
прозвучал отлично, и в образе незадачливого, но романтич-
ного героя-любовника был органичен и убедителен).  

Конечно, основу афиши Алтайского музыкального театра состав-
ляют, как и в большинстве театров этого статуса, спектакли в жанре
мюзикла. «Монте-Кристо. Я – Эдмон Дантес» Л.Квинт – Н. Дени-
сова идет на российской сцене довольно широко. Это легко объ-
яснимо - хорошо знакомый всем сюжет приключенческого романа
Александра Дюма (если кто не читал, то уж хотя бы одну из экрани-
заций точно смотрел), композитор, снискавшая большую популяр-
ность как автор песен для самых ярких звезд отечественной эстрады. 

«КАК БЫ НАМ ПРИШИТЬ СТАРУШКУ»
Глория – Мария Евтеева,

Брэд – Михаил Лямин

« ВЕСЕЛАЯ ВДОВА»
Валентина – Мария Евтеева, 

Камил де Росильон – Насими Нариманов

«ВЕСЕЛАЯ ВДОВА»
Ганна Главари – Виктория Гальцева
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«КАК БЫ НАМ ПРИШИТЬ СТАРУШКУ»
Памела – Лариса Владимирова, 

Сол – Дмитрий Иванов



№ 9 сентябрь-октябрь (223) 2023muzklondike.ru

АРТ-ПРОСТРАНСТВО

ТЕАТР КАК ЦЕНТР ПРИТЯЖЕНИЯ

Словом, такой «кассовый» вариант. Хотя, на мой взгляд, ав-
торы попробовали «втиснуть» в свое произведение практиче-
ски все сюжетные линии двухтомного романа, и драматургия
от этого сильно пострадала, сюжетные линии намечены
словно пунктиром, характеры схематичны. Нет развития и
в музыкальной драматургии, хотя «номерная» структура для
произведений такого жанра тоже возможна. При таких ис-
ходных данных Алтайский театр представил версию, которая
показалось мне наиболее удачной из ранее виденных (разу-
меется, удалось видеть не все прочтения, но тем не менее).
Спектакль поставлен Константином Яковлевым, музыкаль-
ный руководитель Елена Иващенко, художник-постановщик
Алена Муравьева, художник по костюмам Елена Турчани-
нова, художник по свету Надежда Зуева, хормейстер Наталья
Шабалина, режиссер по пластике Татьяна Безменова). Не-
смотря на рыхлость драматургии, создателям спектакля уда-
лось сообщить ему динамику и удержать внимание зрителя.
Конечно, немалую роль в этом сыграла харизма Сергея Авто-
манова в роли титульного героя. 

Второй спектакль в этом жанре – совсем иного рода. Это
не  тиражирование репертуарного бестселлера, а произведение,
созданное специально для театра композитором Андреем Крото-
вым (либретто Нонны Кротовой) по одноименной пьесе Остров-
ского – «Доходное место» (постановка Татьяны Столбовской, хо-
реограф Оксана Малышева, дирижер-постановщик Денис Неми-
рович-Данченко, художник Николай Чернышев, художник
по  свету Николай Ужва). Комедия классика, знаменитого опи-
саниями быта и нравов своего времени, в музыкальном воплоще-
нии обрела черты фантасмагории с элементами мистики. В са-
мом деле, что за персонаж Василий Досужев (все тот же Сергей
Автоманов), который в перечне действующих лиц скромно обо-
значен как «юрист»? Уж не Мефистофель ли? (или Воланд, как
кому больше нравится). Дьявольское начало несомненно, он
словно пружина, приводящая в действие бездушный бюрократи-
ческий механизм, систему, в которой человеческим чувствам,
честности, благородству места нет и быть не может. И в эти сети
так легко улавливаются люди, трансформируясь и становясь
винтиками системы, за что на них проливаются всевозможные
материальные блага. Поэтому так значим в спектакле образ Бе-
логубова (Виталий Селюков) – молодого человека, который так
легко принимает «правила игры». Режиссер в содружестве с ху-
дожником и балетмейстером создает захватывающую и зрелищ-
ную феерию, в которой, тем не менее, остро звучит тема «малень-
кого человека», так привлекавшая классиков русской литера-
туры, и заставляющая вспомнить не только Островского, но и Го-
голя с Достоевским. Молодому артисту Андрею Булгакову (Жа-
дов) выпала сложная задача, с которой он успешно справился –
воплотить положительного персонажа на фоне феерически-ярко
решенных отрицательных. 

Еще один спектакль – снова бестселлер для афиши музыкаль-
ных театров, «Невеста из Имеретии» Г. Канчели -  В. Константи-
нова и Б. Рацера. Спектакль-игра, спектакль-праздник, спектакль-
фантазия на такие «псевдо-грузинские» темы, эксцентричный и
увлекающий. И -  ненавязчиво говорящий об очень важном для че-
ловека – семейных связях, понимании, любви. Создана атмосфера
фейерверка забавных ситуаций, шуток, музыкальных номеров.
Чувствуется, что всем исполнителям в этой атмосфере ком-
фортно, они получают удовольствие, которое передается зри-
телям, иногда явно  - и удачно –импровизируют. Спектакль
создавала уже хорошо знакомая команда - Татьяна Столбов-
ская (режиссер), Николай Чернышев (художник), Оксана
Малышева (балетмейстер), Надежда Шабалина (хормей-
стер), Надежда Зуева (художник по свету). И  снова, при от-
личном ансамбле всех исполнителей, явный и удачный бене-
фис з.а.Алтайского края Юрия Голубева (Бекина).

Конечно, в афише присутствуют спектакли для детей. Тот,
который довелось увидеть – «Новые приключения в Просто-
квашино» (В.Баскина – И.Губина, Н.Макарова, по мотивам
произведений Э.Успенского), подтвердил старую истину, что
для детей надо ставить, как для взрослых, только лучше (ре-
жиссер Татьяна Столбовская, балетмейстер Оксана Малы-
шева, художник Надежда Осипова, музыкальный руководи-
тель Мария Евтеева, хормейстер Наталья Шабалина). Весе-
лый, динамичный, яркий, он дарит большую радость, дума-
ется, не только детям, но их родителям. И снова нельзя не ска-
зать о ярком «бенефисе» - на сей раз з.а. РФ Зинаиды Черных
в роли энергичной Тамары Семеновны Ломовой, призванной
помочь жителям Простоквашино защититься от таинствен-
ных злодеев.  

***
В целом, говоря об этих, таких разных спектаклях, нельзя

не сказать о том, что их объединяет, а значит, и определяет со-
временное лицо Алтайского музыкального театра. Режиссер-
ские трактовки убедительны и последовательны, образы ге-
роев проработаны. Нельзя не отметить постановочную куль-
туру – грамотные решения пространства (практически
во  всех спектаклях оно единое, но с возможностью трансфор-
маций), внимание к костюмам, к деталям. И, конечно, прежде
всего – ансамбль индивидуальностей, который составляет
труппу театра. Представители разных актерских поколений
щедро обмениваются как опытом, так и творческой энергией.
Этот позитивный энергообмен на сцене реально ощущается
зрительным залом. Та загруженность артистов, о которой гово-
рилось выше, имеет и свои положительные аспекты – при том,
что каждый из солистов может тяготеть к тому или иному ам-
плуа, все они способны равноценно воплощать самый разно-
плановый репертуар.

Замечательное направление в работе театра – это развитие
культурно-просветительского направления. На малой сцене
реализуются программы, которые даже не хочется назвать
привычным термином «лекция-концерт». Это увлекательные
мини-спектакли, в которых интересный рассказ о композито-
рах и музыкальных стилях соединен с исполнением фрагмен-
тов из опер (автор проекта и ведущий – солист театра Илья
Зуев). В этих программах звучат произведения, которые вряд
ли когда-либо будут включены в репертуар театра, но дают
возможность зрителям прикоснуться к мировой оперной
классике - музыке Глюка, Генделя, Баха, Моцарта… Впрочем,
не только зрителям – артисты, обращаясь к этой музыке, бес-
спорно, получают  возможность творческого совершенствова-
ния. Увиденная программа «Миф об Орфее» произвела очень
хорошее впечатление драматургической цельностью, увлека-
тельной подачей рассказа о музыке и вполне достойным во-
площением непростого музыкального материала. Несомненна
значимость этого проекта для театра и города. 

Ждем новых встреч с театром из Барнаула на фестивале
«Видеть музыку»!

Надежда КУЗЯКОВА
Фото из архива Алтайского государственного 

музыкального театра предоставлены 
пресс-службой театра.

«МОНТЕ-КРИСТО. Я - ЭДМОН ДАНТЕС»
Эдмон Дантес – Сергей Автоманов

«НЕВЕСТА ИЗ ИМЕРЕТИИ»
Бекина – Юрий Голубев

«МИФ ОБ ОРФЕЕ»
Участники проекта. В центре –Илья Зуев

«ДОХОДНОЕ МЕСТО»
Полина – Алина Лепнухова,

Жадов – Андрей Булгаков
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ЛИДЕР-БЛОГ

АНТОН ТАНОНОВ: «БОЯЗНЬ НОВОГО – БОЛЕЗНЬ В МУЗЫКЕ XXI ВЕКА»
Со 2 по 17 октября  в Санкт-Петербурге проходил фе-

стиваль современной музыки «Петербургские дожди».
В гостях у «Музыкального Клондайка» - художественный
руководитель фестиваля, председатель Союза композито-
ров Санкт-Петербурга Антон Танонов.

- Антон Валерьевич, год назад вы вступили в долж-
ность председателя Союза композиторов Санкт-Петер-
бурга. Можете рассказать, какие главные задачи вы
определили для себя за это время? И что вам удалось сде-
лать за год на этом посту?

-  В 2018 году я вступил в должность директора филиала
Союза композиторов России в Санкт-Петербурге. За это
время, при поддержке Союза, мы провели ряд концертов и
фестивалей. Получилось так, что сообщество нашей друже-
ственной организации – Союз композиторов Санкт-Петер-
бурга, – который включает в себя более 200 композиторов и
музыковедов Петербурга, проголосовал за назначение меня
на должность председателя. Ситуацию, в которую я попал,
можно назвать критической, потому что мы в этот момент
фактически потеряли здание Союза композиторов на Боль-
шой Морской ул., 45. Закончился договор, и мы находились
там фактически на птичьих правах. Главной задачей было за-
крепиться в доме, остаться там, потому что это родной дом
композиторов с 1948 года. Собственно говоря, с этой задачей
мы справились. У нас сохранились: кабинет правления
Союза, библиотека, студия звукозаписи. Мы имеем право
проводить 60 концертов в год в нашем Дубовом зале. Мы вер-
нулись в наше рабочее русло. Следующая задача – поиск фи-
нансирования наших проектов. Это текущая задача, так как
мы региональная общественная организация и нам прихо-
дится ее решать, исходя из данности правовой формы. 

Жизнь у нас достаточно активная. В течение года мы про-
водим «Петербургский композитор – фест». На данный мо-
мент прошли 3 концерта, грядет еще 3. Мы провели Между-
народный конкурс композиторов «Светлая дорога» вместе со
своими партнерами из Китая. Было прислано около 90 парти-
тур на этот конкурс, причем более 45 партитур из Китая, гала-
концерт прошел в Государственной академической капелле
Санкт-Петербурга с большим успехом. Поучаствовали в про-
екте в рамках саммита Россия-Африка. Петербургские ком-
позиторы представили open-air концерт своих произведений,
посвященных Африке.

Работают творческие секции, каждая по своему направле-
нию: электронная музыка, киномузыка, симфоническая му-
зыка, хоровая музыка. Композиторы приходят, показывают
свои новые идеи, проекты и произведения.

- Одна из важнейших тем: кто не интересовался, на-
верное, и не в курсе, что до недавнего времени профессия
«композитор» не была введена в реестр профессий.
Вы были в числе экспертного совета, который занимался

этим вопросом. Теперь, благодаря в том числе и вашей ра-
боте, композитор может быть оформлен в учреждение
на ставку композитора. Какие шаги экспертный совет
предпринимал и сколько длился данный процесс? 

- Ну, этот процесс достаточно длительный. Инициатором
был Алексей Львович Рыбников и, благодаря его поддержке
и усилиям, его удалось реализовать. В процессе работы, как
обычно, возникают детали. Например – как можно описать
творческую профессию композиции?  Вроде, казалось бы, не-
возможно. Компетенции, если переводить на русский язык –
те функции, которые должен выполнять композитор, и те на-
выки, которыми он должен обладать. Описание этой деятель-
ности и было нашей задачей. И, конечно, она должна была
быть юридически грамотно оформлена. 

- 2 октября в Санкт-Петербурге открылся фестиваль
«Петербургские дожди». Название имеет сразу несколько
смыслов, включенных в одну концепцию? 

- Было несколько значений. Под аккомпанементы петер-
бургских дождей творили несколько поколений великих ком-
позиторов, писателей, художников. Это особая аура. Она, с од-
ной стороны, какая-то метафизическая, а с другой стороны,
очень реальная. В дождь действительно очень хорошо сочи-
нять, это немножко похоже на белый шум, на розовый шум, ко-
торый особым образом влияет на творческие процессы.

- Некое очищение.
-  Да и обнуление. Это своего рода перезагрузка. Как не-

беса дарят земле целительную влагу, так и это прямая парал-
лель с творчеством, что вдохновение приходит именно во
время дождя. Наш фестиваль будет немного и романтической
направленности. Существует много фестивалей современной
академической музыки, где заявлен зубодробительный аван-
гард. Это прекрасно и замечательно, но хотелось бы все-таки
разворачиваться к разной публике. Наш фестиваль мульти-
форматный. Он включает и концерты симфонической му-
зыки, хоровой музыки, музыки для русского народного орке-
стра, а также и то, что я часто называю коммерческой музы-
кой. То есть музыка петербургских композиторов в жанре са-
ундтрека, эстрадных песен и мюзиклов, таков завершающий
концерт фестиваля 17 октября в театре ЛДМ.

Открылся же фестиваль прекрасной симфонической про-
граммой, включающей  мировые премьеры в Зале академиче-
ской Капеллы с нашим любимым Международным симфони-
ческим оркестром «Таврический» под управлением Михаила
Голикова. В программе – произведения Николая Мажары,
Леонида Резетдинова, Александра Изосимова, Александра
Радвиловича.

- Антон Валерьевич,  программа фестиваля очень раз-
нообразна. Много новых имен, много имен уже известных.
Тут, наверное, как раз применима та мысль, что новое
можно построить только тогда, когда ты помнишь и
чтишь прошлое. При создании фестиваля вам важно было
сохранить нить преемственности? И некий символизм
передачи знамени «композиторского мастерства»?

- Абсолютно. Понятие петербургской композиторской
школы не виртуальное, оно абсолютно реальное. Особенно в
моем случае, ведь я уже более 10 лет возглавляю кафедру спе-
циальной композиции и импровизации Санкт-Петербургской
консерватории имени Н. А. Римского-Корсакова.

Для меня очень важно, чтобы мы опирались на достиже-
ния наших великих композиторов и XIX и XX века, и нить от
Глинки до сегодняшнего дня ни на день не прерывалась. Хоть
в пандемию, к сожалению, количество событий было сокра-
щено, но многие композиторы, наоборот, совершили рывок
вперед. В фестивальной программе представлены наши
мэтры: Андрей Павлович Петров, Сергей Михайлович Сло-
нимский, Василий Соловьев-Седой, Вениамин Баснер… Я
специально называю композиторов разных стилистических
направлений, чтобы был понятен диапазон. И, конечно, с дру-
гой стороны, в фестивале «Петербургские дожди» принимает
участие много молодых композиторов, которые только-
только вступили в Союз, совсем недавно закончили консер-
ваторию.

- В одном из интервью вы рассказывали, что у вашего
педагога Сергея Михайловича Слонимского кредо за-
ключалось в том, «чтобы не создавать копию себя в уче-
нике, а почувствовать внутренний маятник каждого из
студентов и постараться направить его в нужном на-
правлении». За годы вашей преподавательской деятель-
ности, какое кредо могло бы охарактеризовать ваш под-
ход к студентам? 

- Самое важное это, наверное, найти в каждом из студен-
тов его органику. У каждого есть свои сильные и слабые сто-
роны, и очень часто это скрыто очень глубоко. Если у вас бу-
дет хотя бы одна симфония, один фортепианный концерт,

один мюзикл и одна опера, то вы обретаете понимание, что
идет, а что нет. Моя главная задача дать композиторам пробо-
вать разное, а потом почувствовать, в каком направлении про-
является его талант. 

Второй важный момент – мотивация, чтобы студенты ве-
рили в себя. В свое время, будучи молодым педагогом, я подо-
шел к выдающемуся музыковеду и критику Леониду Евгень-
евичу Гаккелю с вопросом, как мотивировать студентов. Тогда
он ответил мне, что лучше всего – собственным примером.
Поэтому я стараюсь писать в разных жанрах, стилях, направ-
лениях и приглашать ребят на концерты, что, кстати, делали
и Сергей Михайлович Слонимский, Борис Иванович Ти-
щенко. Если ребята видят, что рядом с ними звучит симфони-
ческая музыка, на концерты приходит публика, концерты по-
лучают горячий прием, то это сильно их мотивирует. Гораздо
хуже, когда они концентрируются на участии в каких-то
определенных стилистических фестивалях и конкурсах.
Я считаю, что эта традиция, которая сложилась во второй по-
ловине ХХ века в Европе, сейчас немножко себя изживает. Та-
кой опыт тоже нужен для определенной стадии роста, но по-
том через это надо перешагнуть и общаться напрямую со слу-
шателями. 

- В современном мире композитор не может интере-
соваться только одним направлением? С учетом всего
многообразия, которое вокруг нас сейчас существует.

- Конечно, иначе он будет существовать, словно как
в  замке из слоновой кости, и каждый раз сталкиваться с тем,
что он немного как бы инороден. То есть он не понимает, что
происходит вокруг, и публика его тоже очень часто может
не  воспринять. Знаете, это путь самурая, то есть как бы ду-
ховная чистота в творчестве. Я таких композиторов поддер-
живаю, потому что они действительно сохраняют ясность
творчества; они понимают, что они делают, но часто остаются
наедине со  своим творчеством.

Композитор может «замкнуться» на лидерах мнений и все
новое воспринимать в штыки. Боязнь нового – болезнь в му-
зыке XXI века, потому что всего очень много и сложно сори-
ентироваться, но на то и есть классическое музыкальное об-
разование, чтобы был крепкий базис, основа.

Можно выбирать то, что интересно, и следить за новин-
ками. Например, коммерческая музыка. Да,  там много своих
минусов и у нас в России, я считаю, вообще колоссальное от-
ставание в этой области, но, тем не менее, пресловутые чарты
дают представление о сегодняшних поисках. 

В поисках в области саунда – то, что попадает в топ 10,
действительно крепко сделано с точки зрения профессио-
нальных произведений. С художественной части, как обычно
бывает, никогда не угадать, что же будет действительно хитом
и останется после тебя. Но с точки зрения именно поисков,
настроений в поп-музыке – в данном случае все хорошо. Но
вот в классической и академической музыке у нас такой си-
стемы нет. Как если бы прошел месяц, появились 10 интерес-
ных произведений, и мы их обсуждаем, а потом они остаются
в каком-то рейтинге.

Конечно, нельзя измерить гения, это понятно. С линейкой
подходить к этому бесполезно, но, это даст систему отсчета,
и мы хотя бы будем знать фамилии композиторов.

Кстати, буклет фестиваля, который мы делаем в этом году:
его задача, в том числе, заключается в том, чтобы образ ком-
позиторов был не абстрактным. Лицом фестиваля мы  вы-
брали Анну Кузьмину. Она олицетворяет сегодняшнюю
жизнь Союза композиторов Санкт-Петербурга, с одной сто-
роны, а с другой, это переход к персоналиям.

Мне кажется, композитор это достаточно публичная про-
фессия и его должны узнавать.

Беседовала Александра САЙДОВА
Фото из личного архива А.Танонова
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СОБЫТИЕ

«ТЕРРИТОРИЯ ТВОРЧЕСТВА» РАСШИРЯЕТ ГОРИЗОНТЫ
Московская государственная консерватория им. П. И. Чай-

ковского в преддверии 100-летия со дня основания ассистен-
туры-стажировки и аспирантуры осуществляет конкурс
молодых музыкантов-исполнителей и музыкально-просве-
тительский проект «Территория творчества». Автор и худо-
жественный руководитель проекта – заслуженная артистка
России, профессор Елена Павловна Савельева.

Этим летом проект расширил свои горизонты – 29 и 30 июля
члены жюри и лауреаты посетили с концертами музей-запо-
ведник Сергея Васильевича Рахманинова «Ивановка» и ме-
сто усадьбы Воейковых (деда художника Василия Поле-
нова) – в Старой Ольшанке. В концертах приняли участие
солист Московского академического Музыкального театра
им. К.С. Станиславского и Вл.И. Немировича-Данченко Ни-
колай Ерохин (тенор), приглашенная солистка Театра оперы
и балета Республики Коми Елена Аюшеева (сопрано), Алек-
сандра Зверева (флейта), Элси Варандо (фортепиано), они
представляли жюри конкурса. Вместе с ними выступили лау-
реат I степени в номинации «Концертмейстерское искусство»
Артур Юдин, лауреат I степени в номинации «Духовые ин-
струменты» Василий Прокопенко, лауреат I степени в номи-
нации «Струнные инструменты» Ирина Сабова, лауреат
I степени в номинации «Фортепиано» Анна Лубова,  лауреат
II степени в номинации «Академический вокал» София Ко-
валева. Конечно, в эти дни на сцену выходила идейный вдох-
новитель конкурса и большой друг музея-заповедника
«Ивановка» Елена Павловна Савельева.

- Елена Павловна, как вы определяете главную задачу
«Территории творчества» сейчас? 

- Наш проект «Территория творчества» включил в себя
конференции, научные собрания, публикации и, конечно же,
концертные выступления. Главное событие – конкурс, - по-
священ 100-летию ассистентуры-стажировки и аспирантуры
Московской государственной консерватории им. П.И. Чай-
ковского. Наша задача – и моя, как художественного руково-
дителя, – заключается в том, чтобы показать музыкальной об-
щественности, что на сцену выходит новое поколение музы-
кантов-исполнителей,  молодых талантливых  педагогов.
Именно поэтому состав жюри нашего конкурса включил
в себя только молодых специалистов. Это выпускники и ны-
нешние ассистенты-стажеры, обучающиеся в Московской
консерватории. Молодое жюри оценивало выступление мо-
лодых и совсем юных конкурсантов. В нашем конкурсе при-
нимали участие дети от 9 лет, а верхний предел возраста –
23  года (прим. редакции: для концертмейстеров без ограниче-
ния возраста). Конечно же, в программу нашего конкурса вхо-
дило обязательное исполнение сочинения русского компози-
тора, и большинство исполнителей выбрали произведения
Сергея Васильевича Рахманинова - как оригинальные сочи-
нения   для фортепиано, голоса, так и  переложения для дру-
гих инструментов.

- Что вы можете рассказать о музыкантах, которые при-
няли участие в концертах в Ивановке и Старой Ольшанке?

- Мы очень горды тем фактом, что в первом конкурсе
на  I тур было подано более 400 заявок от молодых музыкантов.
В итоге, по всем номинациям, вокальным и исполнительским,
были отобраны самые лучшие. Те лауреаты, которые приняли
участие в концертах 29 и 30 июля, уже являются замечатель-
ными музыкантами, достойными выступать на главных сценах,
пианистка Анечка Лубова и  тромбонист Василий Прокопенко
этим летом стали студентами Московской консерватории...
Это значит, что жюри не ошиблось в своих решениях. 

- Что вы чувствуете, выступая в таких значимых ме-
стах для российской культуры?

- Поверьте, ощущения, которые мы все испытываем в
этих памятных местах - это  духовная наполненность, гор-
дость за  Россию, за людей, которые отдают свои жизни на
восстановление истории нашей страны, причастность к этой
работе  по наполнению истории современной музыкальной
России. Александр Иванович Ермаков посвятил этому свою
жизнь, воссоздав, фактически из ничего построив Ивановку.
В Старой Ольшанке, на этой пусть скромной, но такой уже
дорогой сердцу и душе, где прямо сейчас восстанавливают
храм Воскресения Христа Спасителя,  построенный  бабуш-
кой и женой Василия Поленова, мы также исполнили сочи-
нения русских композиторов - Сергея Васильевича Рахма-
нинова, Сергея Михайловича Ляпунова, Сергея Сергеевича
Прокофьева, Георгия Васильевича Свиридова, Петра Иль-
ича Чайковского.

Сразу после концерта в музее-заповеднике «Ивановка»
корреспонденту информационного агентства «Музыкаль-
ный Клондайка» удалось пообщаться с членами жюри и
участниками конкурса «Территория творчества», и узнать об
их впечатлениях о совместном выступлении на одной сцене.

Николай Ерохин, член жюри: 
- В год Рахманинова нашему проекту удалось посетить

Ивановку. Место, где композитор написал огромное количе-
ство своей музыки. «Территория творчества» — это не просто
какая-то маленькая аудитория, это действительно огромная
территория, на которой звучат молодые ребята, которые себя
ищут, пробуют не только в вокале, но и в инструментальной
музыке, и в духовых инструментах. Я думаю, что мы будем
развивать нашу «Территорию творчества», наш конкурс. Уже
идет прием заявок на текущий год. Я всех приглашаю в Мос-
ковскую консерваторию: присылайте записи своих учеников,
ведь в этом году мы расширили диапазон направлений. 

Елена Аюшеева, член жюри: 
- Ивановка — это особая сцена. Это место композитора,

который дорог каждому музыканту. Сергей Рахманинов оста-
вил огромное наследие фортепианной, симфонической и во-
кальной музыки. Мы очень рады, что у нас есть возможность
выступать здесь вместе с нашими лауреатами. Они, конечно,
очень волновались, переживали, потому что это огромная от-
ветственность. Это начало большого пути. Слава Богу, что все
состоялось и концерт прошел на «ура». Спасибо большое на-
шим зрителям. И мы, как члены жюри, желаем счастливой,
успешной, творческой дороги нашим молодым артистам, ко-
торые выступали вместе с нами. Очень радостно, что конкурс
не завершился в тот момент, когда раздали призы и дипломы,
а имеет свое продолжение и большое количество концертов,
мероприятий. Мы ждем новых участников в наш коллектив,
нашу компанию, потому что это не просто конкурс. Это и со-
вместное творчество. 

Элси Варандо, член жюри:
- География конкурса расширяется, это не может не радо-

вать. Мне кажется, очень важно, когда участники различных
конкурсов выступают на одной площадке с членами жюри.
Это очень объединяет тех, кто участвует в конкурсе, и тех, кто
их оценивает, так как, в конечном итоге нам всем нужно пока-
зывать высокий уровень и демонстрировать мастерство непо-
средственно на сцене. Любая творческая концертная поездка
вызывает огромную радость. И это большое событие для ис-
полнителей. Особенно - находиться в столь сакральном месте,
как Ивановка. Одна мысль о том, что долгие годы и десятиле-
тия Сергей Васильевич именно здесь создавал львиную долю
своих шедевров, очень греет душу. Это по-настоящему приви-
легия для музыкантов находиться и играть здесь. Для пиани-
стов музыка Сергея Рахманинова значит очень многое.
В плане значимости развития, расширения технических воз-
можностей. Да и в целом, по-моему, не может быть музыканта,
который не играет Рахманинова.

Александра Зверева, член жюри: 
- Я думаю, что чувство трепета охватывает каждого участ-

ника концерта, ведь в Ивановке каждое деревце может нам на-
помнить, какой великий человек жил здесь. На мой взгляд,
я  являюсь некоторым связующим звеном между участниками
и членами жюри, потому что я только-только закончила Мос-
ковскую государственную консерваторию, и, конечно же,
в силу своего возраста до сих пор сама участвую в конкурсах
подобного рода. Сейчас получилось так, что я, параллельно уча-
ствуя в конкурсах, сама же являюсь членом жюри и понимаю
весь процесс изнутри с точки зрения членов жюри и изнутри
с  точки зрения участников, что помогает мне лучше понять

исполнителей и более качественно выполнять судейскую работу.
«Территория творчества» - уникальный проект, потому что за
год он смог развиться до действительно больших масштабов.
И мы верим, что с каждым годом наш проект будет идти семи-
мильными шагами, и вскоре вы услышите нас абсолютно
на всех сценах России и зарубежья.

Артур Юдин, участник конкурса:
- Благодаря конкурсу я стал много выступать на разных

сценах: в Малом зале консерватории, в зале Мясковского…
«Территория творчества» исполнила мою самую давнюю
мечту – побывать в Ивановке, в имении Сергея Васильевича
Рахманинова. Так как Сергей Васильевич мой самый люби-
мый композитор, то сейчас я преисполнен счастьем и чув-
ствую невероятную энергию. Это настоящее место силы для
русских музыкантов. 

Ирина Сабова, участник конкурса:
- Сам конкурс мне очень понравился. Что удивительно

для конкурса, во время прослушиваний была спокойная ат-
мосфера. Очень приятно играть на сцене, перед членами
жюри без страха, с полной концентрацией.

Меня пригласили играть на концерте в Ивановке, и для
меня это первый опыт выездного концерта. Просто безумное
количество положительных эмоций. Я очень рада, что согла-
силась поехать и надеюсь, я буду здесь (в музее-заповеднике)
выступать чаще. 

София Ковалева, участник конкурса:
- Мне посчастливилось приехать и выступить на одной

сцене вместе с членами жюри в Ивановке. Я мечтала здесь вы-
ступить, потому что ранее я приезжала сюда только как гость.
Я хочу поблагодарить этот конкурс, членов жюри и всех
за эту уникальную возможность. 

Василий Прокопенко, участник конкурса: 
- В феврале этого года я стал лауреатом I степени кон-

курса «Территория творчества», будучи студентом колледжа,
а уже в июле я поступил на первый курс Московской госу-
дарственной консерватории им. П.И. Чайковского. Выступ-
ление в Ивановке оставило только положительные эмоции.
Прекрасная атмосфера, а что самое ценное – слушатели, по-
сетившие наш концерт, приняли нас очень тепло. 

Прием заявок на II Международный конкурс молодых музы-
кантов-исполнителей «Территория творчества» – Навстречу
100-летию ассистентуры-стажировки Московской госу-
дарственной консерватории имени П.И. Чайковского» про-
длится до 3 декабря 2023 года. Для участия допускаются му-
зыканты-исполнители – учащиеся детских музыкальных школ,
школ искусств, специальных музыкальных школ, студенты
средних специальных профессиональных музыкальных учебных
заведений, студенты профильных музыкальных, высших учеб-
ных заведений, концертмейстеры учебных заведений, теат-
рально-концертных и филармонических организаций.

В этом году к основным номинациям конкурса добавились
направления «Камерный ансамбль», «Струнный квартет»,
«Ансамбль духовых инструментов», «Исторические клавиш-
ные инструменты» и «Музыкальная звукорежиссура». Также
продолжается прием в направлениях «Академический вокал»,
«Фортепиано» и «Концертмейстерское искусство».

Александра САЙДОВА
Фото автора
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ЛИДЕР-БЛОГ

ЮРИЙ РОЗУМ: «САМОЕ ГЛАВНОЕ, ЧЕМУ ДОЛЖЕН 
ОБУЧИТЬ ПЕДАГОГ – ЭТО УМЕНИЕ СЛЫШАТЬ МУЗЫКАЛЬНЫЙ ЯЗЫК,

ПОНИМАТЬ ЯЗЫК МУЗЫКИ». 
Русскую фортепианную школу можно с полным правом

назвать одним из наших бесспорных достижений наряду
с балетом или покоренным космосом. Имена русских пиа-
нистов, их великолепные концерты звучат по всему миру –
кажется, уж в этой сфере искусства нам беспокоиться
не  о чем. Но все это потому, замечает народный артист России
пианист Юрий Розум, что более 150 лет, начиная с москов-
ского пансиона Николая Зверева, в стране сложилась уни-
кальная система поддержки юных талантов и их бережного
развития. И система эта работала без перебоев, достаточно
вспомнить сестер Гнесиных. Когда после революции за-
крыли все частные школы, их музыкальную школу не тро-
нули. А зимой 1942 года началось строительство института,
который ныне называется Российская академия музыки
имени Гнесиных.

- Юрий Александрович, вы, как и ваши родители, зна-
менитый баритон Александр Розум и дирижер Галина
Рождественская, не стали ограничивать себя исполни-
тельским творчеством, вы преподаете здесь, в Академии
имени Гнесиных, но еще и руководите Фондом Розума, ко-
торый поддерживает одаренных ребят, начинающих му-
зыкантов. Как вы пришли к мысли, что детям необхо-
дима и такая поддержка?

- Эта мысль преследовала меня с юности, когда я сначала
с отцом, а потом и сам объездил всю нашу страну. Меня часто
просили прослушать какого-то феноменально одаренного ре-
бенка – и ведь такие попадались в самых далеких от центров
культуры городках и поселках! Я видел, что этот ребенок дол-
жен учиться в одной из лучших музыкальных школ, в классе
хорошего педагога, из него наверняка вырос бы выдающийся
исполнитель! Но что тогда я, молодой пианист, мог сделать,
чем помочь? Я играл свои концерты и уезжал. И несколько раз
потом я возвращался в эти города, спрашивал у знакомых, а где
тот необыкновенный ребенок, что вы мне показывали? К сожа-
лению, часто оказывалось, что одаренный ученик бросил заня-
тия, или после школы пошел с друзьями на то же предприятие,
что и все в этом городке, - и это еще хорошо, если не попал на
плохую дорожку. Потому что часто их талант, эта мощная сила,
находил выход не в созидании, а в разрушении. Не зная, как
реализовать себя, ребята могли пойти по преступному пути –
или просто спиться. И тогда уже я начал думать, что должна
быть какая-то организация, которая занялась бы их поиском,
поддержкой… В итоге уже в 2005 году был создан наш Фонд,
сначала мы взяли опеку над 10 учениками – и стали их и твор-
чески, и финансово, стипендиями, поддерживать.

- Как происходит сам поиск стипендиатов? Вас все
также просят послушать юных Моцартов во время фе-
стивалей и гастролей? И сколько таких талантов уда-
лось открыть за прошедшие годы?

- За все годы существования Фонда у нас было около 2-х ты-
сяч стипендиатов. Очень редко, но бывает, во время какой-то

дальней поездки, на другом конце страны встретишь ученика,
чьи природные данные просто невозможно не заметить! Как
известно, «Дух дышит где хочет», и всемирно известные
звезды не раз рождались в местах, где и музыкальной школы
нет! Сейчас я только вернулся с Ямала, где проходит очеред-
ной сезон нашей «Музыкальной мастерской». Мы провели
мастер-классы по вокалу, игре на фортепиано, гитаре, удар-
ных инструментах, организовали творческие встречи для
ямальских педагогов, постарались им помочь раскрыть спо-
собности и найти творческий подход к ученикам…

Но все же наши стипендиаты – это, в основном, юные му-
зыканты, уже прошедшие несколько отборов, выдержавшие
сначала серьезные конкурсы при поступлении в свои, как
правило, очень известные школы России. А затем уже их пе-
дагоги выбирают наиболее ярких ребят – и рекомендуют про-
слушаться в нашем Фонде. Мы с ними дальше занимаемся,
часто советуем, к какому конкурсу или фестивалю стоит под-
готовиться, оцениваем, какие у ребенка шансы, что в дальней-
шем поможет ему в исполнительской карьере. Пару недель
назад многолетние стипендиаты Фонда Роман Соснин и Вла-
дислав Минеев победили на международном фестивале рус-
ской классической музыки Kustendorf, который в Сербии
проводит Эмир Кустурица совместно с «Газпромнефтью».

А в таких проектах, как «Музыкальная мастерская Юрия
Розума», главное – помочь детям в самых отдаленных угол-
ках наших страны встретиться с искусством, с классической
музыкой. Все-таки в больших городах у будущих музыкантов
неплохие возможности найти настоящего педагога, настав-
ника. А в местах, куда только на вертолете и добраться можно,
ребята точно с такими же способностями оказываются изоли-
рованными от высокого искусства, от настоящего творчества.
Поэтому для меня так важно приезжать в самые труднодо-
ступные регионы, рассказывать, что несет музыка, как она вы-
ражает душу как можно через музыку воплощать свои чув-
ства, понимать язык музыки, говорить на нем…

-  Но ваши программы связаны не только с отдален-
ными регионами? Как получилось, что уже несколько му-
зыкальных школ носят ваше имя?

- Помимо «Музыкальной мастерской Юрия Розума», наш
Фонд проводит при поддержке Фонда культуры в рамках фе-
дерального проекта «Творческие люди» Всероссийский музы-
кальный фестиваль «Звездный десант». Кстати, очередной фе-
стиваль открылся, 26 сентября в городе Королев. Он связан
с  другой историей. Однажды, тоже около 2005 года, знако-
мый попросил меня поддержать музыкальную школу в под-

московном поселке Загорянский, здание уже должны были
закрыть из-за аварийного состояния, там даже крыша про-
текала. Ну, я думал, школу спасу – и спрыгну с этого дела, по-
тому что никогда подобным не занимался. Через два-три года
мы получили новое здание, инструменты, стали возникать
филиалы… А потом это выросло в Детскую школу искусств
уже не на 40 учеников – а, извините, почти на полторы ты-
сячи! Школа стала носить мое имя, и я понял, соскочить не
получится! Музыкальная школа Юрия Розума появилась и в
Челябинской области, где мы побывали в прошлом году. Пе-
дагоги всегда просят прослушать детей, дать какие-то советы,
посмотреть на учеников в других классах... Так возник фести-
валь «Звездный десант», во время которого мы вместе
с  моими друзьями - преподавателями столичных музыкаль-
ных вузов - встречаемся с педагогами детских музыкальных
школ городов и поселков, проводим круглые столы, мастер-
классы и открытые уроки, выступаем с концертами, на кото-
рых ребята из небольших городков могут выйти на сцену вме-
сте с мировыми мастерами искусств.

- Но получается, речь идет не только о поддержке
юных музыкантов – но и поддержке самих вполне уже со-
стоявшихся педагогов?

- Самое главное, чему должен обучить педагог – это уме-
нию слышать музыкальный язык, понимать его. К сожале-
нию, часто дети играют, не понимая, что они делают. Это все
равно как дать ребенку зазубрить стихотворение на непонят-
ном языке, и он его выучит, даже не зная, о чем оно, о любви,
радости или трагедии. В методиках говорится, какие сочине-
ния должны быть выучены в первый, второй год обучения.
А что в этих произведениях выражено, о чем они, - об этом
в методиках ни слова. И должен быть потрясающе одаренный
педагог, чтобы сам до этого дошел и этим бы занялся. Часто
педагогу надо научить слышать музыку и понимать, как она
устроена, как фраза сменяет фразу, где дыхание, где кульми-
нация каждой фразы. Поэтому, чтобы поделиться такими зна-
ниями, накопить которые иногда требуется целая жизнь, сей-
час мы готовимся с педагогами Академии имени Гнесиных,
колледжа имени Шнитке, с солистом «Геликон-оперы» Дави-
дом Посулихиным к мастер-классам и творческим встречам
в музыкальных школах Королева и Сергиева Посада, Тулы,
Ржева, Щелкова, где нас уже ждут учащиеся и педагоги. Наш
«Звездный десант».

Елена ШИЛОВА
Фотографии предоставлены пресс-службой

Фонда Юрия Розума

Юрий Розум
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АРТ-ПРОСТРАНСТВО

ТАТЬЯНА ЛЫМАРЕВА: «ФУНДАМЕНТ МОЖЕТ ЗАЛОЖИТЬ 
И ПЕДАГОГ, КОТОРЫЙ НЕ ХОДИЛ ПО СЦЕНЕ»

Татьяна Васильевна Лымарева преподает на кафедре ка-
мерного пения Санкт-Петербургской государственной кон-
серватории им Н.А. Римского-Корсакова более тридцати
пяти лет. Огромен список ее успешных выпускников, кото-
рые работают в лучших театрах мира и преподают во мно-
гих средних и высших музыкальных заведениях.  Татьяна
Васильевна поделилась с «Музыкальным Клондайком»
воспоминаниями об обучении в классе у знаменитого пре-
подавателя Антонины Андреевны Григорьевой, рассказала
об особенностях русской вокальной школы и современных
аспектах педагогической работы. 

- Вы учились у Антонины Андреевны Григорьевой, пре-
подавателя, которая вырастила плеяду прекрасных пев-
цов: Елена Образцова, Тамара Новиченко, Елена Зимен-
кова и многие другие. Какие воспоминания у вас остались
об обучении в классе профессора?

- Антонина Андреевна серьезно помогла мне. Поскольку
в училище я была очень зажата, меня вели не тем голосом, бо-
лее высоким, чем у меня был, Антонина Андреевна кропот-
ливо занималась центральным участком диапазона. У нее
была собственная, отработанная годами своеобразная мето-
дика, которая строилась на убеждении, что правильная поста-
новка центрального участка диапазона женского голоса (а она
занималась только с женскими голосами) – основа для выра-
ботки свободного звучания полного диапазона, как вверх, так
и вниз. Ну, в теории это все знают, но она обращала на это осо-
бое внимание, уделяла много учебного времени. К примеру,
с Еленой Зименковой, у которой было высокое колоратурное
сопрано (Антонина Андреевна называла ее «спецколорату-
рой»), профессор тоже долгое время работала в центре диапа-
зона, добиваясь качества звучания голоса на всем диапазоне. 

Антонина Андреевна освободила меня от горлового за-
жима на упражнениях и на очень правильном, на мой взгляд,
подборе учебного репертуара. Причем над ней даже немного
посмеивались другие преподаватели, так как у нее на первых
курсах все сопрано пели один и тот же репертуар. 

Что касается меня, то я пела у нее «Il mio ben quando
verra» Дж. Паизиелло, каватину, построенную на легато, с эле-
ментарными украшениями. Она написана преимущественно
в центральном диапазоне, не более полутора октав. А когда я
училась в училище, мне давали, например, петь арию
Джильды из оперы «Риголетто» Дж. Верди. Большой плюс

методики Антонины Андреевны, что обучение происходило
постепенно. Это тоже прописано во всех методиках, но у пе-
дагогов часто возникает соблазн «показать товар лицом» уже
на младших курсах.

Потом профессор стала давать более сложный репертуар.
На втором курсе я пела арию Роксаны из оперы Генделя
«Триумф Александра», где диапазон опять же не выше ноты
соль второй октавы, но ария очень трудна технически: она на-
писана в быстром движении и требует длинного дыхания. Это
хорошо снимает горловые призвуки. В результате к концу
второго года обучения я смогла спеть арию Семирамиды из
одноименной оперы Россини, где уже была нота си второй ок-
тавы. У профессора был выверен весь репертуар. 

- Может у вас остались какие-то личные впечатле-
ния, не только учебные, от общения с профессором?

- Она была довольно закрытым человеком и ставила в об-
щении некий барьер. Иногда мы приходили заниматься к ней
домой. Здесь она была более открыта: рассказывала о своих
выступлениях, показывала афиши. 

- Как началась ваша карьера певицы ныне в Мариин-
ском, а ранее в Кировском театре?

- Будучи студенткой, я пела в Театре оперы и балета кон-
серватории. Сначала Маргариту в опере Шарля Гуно «Фа-
уст», затем Татьяну в опере Петра Чайковского «Евгений
Онегин». И однажды на спектакль пришли бывшие руково-
дители Михайловского театра, а ныне музыкального театра
«Зазеркалье» режиссер Александр Петров и дирижер Павел
Бубельников. Они меня пригласили в свой театр спеть пар-
тию Татьяны, но я хотела еще завершить обучение в консер-
ватории. А после государственного экзамена, где в комиссии
была Галина Александровна Ковалева, которой очень понра-
вилось, как я спела, мне было рекомендовано пойти на про-
слушивание в Кировский театр. Я пошла, и меня приняли
в труппу.

- С какой партии началась ваша карьера в театре?
- У меня в театре был замечательный концертмейстер Ев-

гений Дмитриевич Лебедев, не могу его не вспомнить. Он по-
стоянно давал мне много ценных советов. Я обязана ему
очень многим. Можно сказать, что я была его последней уче-
ницей.  Я подготовила под его началом партию Эльзы из
оперы «Лоэнгрин» Р. Вагнера, это и стало моим дебютом в те-
атре. Для меня опера Вагнера была совершенно новым опы-
том: ведь в консерватории произведений Вагнера практиче-
ски не поют, может быть, только некоторые песни. Мне очень
повезло: дирижировал спектаклем Валерий Абисалович Гер-
гиев, который как никто чувствует вагнеровский стиль. Со-
трудничество с ним многому меня научило. 

- Помимо обучения в консерватории, вы окончили био-
логический факультет МГУ им. Ломоносова. Пригоди-
лись ли вам эти знания в профессии певицы и преподава-
теля пения?

- Я думаю, что у меня есть упорядоченное рациональное
мышление, которое я приобрела в университете. Думаю, это
хорошее дополнение к нашей эмоциональной творческой дея-
тельности. Системное мышление помогает анализировать и
в педагогической работе, которая очень сложна и требует ин-
дивидуального подхода к каждому ученику. В настоящее
время я читаю в консерватории лекции по методике и исто-
рии вокального искусства студентам и ассистентам-стажерам.
В программе есть, например, и такие темы, как «современная
вокальная методика, основанная на физиологии высшей
нервной деятельности». Это мне, конечно, ближе, чем кому-
либо. И не составляет труда излагать подобную тему. 

- Когда вы начали преподавать в консерватории?
- Параллельно с работой в театре я закончила ассистен-

туру у своего профессора А.А. Григорьевой, а еще через не-
сколько лет получила приглашение от моего педагога камер-
ного пения профессора Киры Владимировны Изотовой пре-
подавать камерное пение в консерватории, совмещая с рабо-
той в театре. Конечно, сразу же появились и ученики по соль-
ному пению. 

- Вы преподаете на кафедре камерного пения, но
имеете большой сценический опыт. Как вы считаете, по-
мимо репертуара, в чем особенность преподавания ка-
мерного пения и сольного?

- Разница, конечно, есть. Когда к нам приходит студент на
занятия по камерному пению, я понимаю, что у него есть пе-
дагог по специальности, и я стараюсь не вмешиваться в во-
кально- техническую область, только иногда, когда не полу-
чается какой-то нюанс. Тогда я подсказываю, как это может
легче получиться, на мой взгляд, и не более. А когда я работаю
со студентами по специальности, я думаю, в первую очередь,
о правильном и красивом звуке, о том, как достичь идеаль-
ного звуковедения, выработать полный диапазон, выровнять

регистры и все прочее, там масса всего. Безусловно, чисто ис-
полнительские задачи тоже имеют большое значение. Над
этим мы тоже работаем. Если в классе сольного пения упор
делается, в основном, на оперную музыку XIX века, то задача
курса камерного пения – познакомить студентов с музыкой
самых разных стилей, в том числе, большое внимание уде-
ляется камерной музыке XX-XXI веков. 

На занятиях камерным пением мы обращаем внимание
на  исполнительский план. Я рассказываю о содержании и
стараюсь пойти, прежде всего,  от музыки, от авторского нот-
ного текста. Потому что студенты тоже слушают кучу всяких
интерпретаций, не всегда соответствующих тому, что напи-
сано. Пытаюсь научить смотреть в нотный текст и разбирать
все подробно: почему композитор написал здесь такой темп,
почему здесь обозначил такие нюансы. И я стараюсь обратить
внимание студентов на это. Мне хочется, чтобы они не слепо
копировали чье-то, пусть и яркое, исполнение, а старались
мыслить самостоятельно, исходя из собственных ощущений,
собственного жизненного опыта. Главное задача – вдохнуть
жизнь в ноты, наполнить психологически правдивыми инто-
нациями исполняемое произведение, сделать его «своим»,
фактом собственной внутренней жизни. 

- Как вы считаете, необходимо ли педагогу иметь сце-
нический опыт, или это необязательное условие для ус-
пешной педагогической деятельности?

- Этот вопрос мне часто задают студенты. Есть педагоги,
которые не имели сценического опыта. В начале двадцатого
века в нашей консерватории был ряд выдающихся вокальных
педагогов, которые по разным причинам изначально выбрали
педагогическую карьеру. Станислав Иванович Габель, напри-
мер, учился у Камилло Эверарди, который взял его ассистен-
том в свой класс. В оперном театре он не пел, но стал знаме-
нитым педагогом, выпустил целую плеяду блестящих арти-
стов. Бесспорно, школа у него была отличная. Нельзя не упо-
мянуть и Наталью Александровну Ирецкую, ученицу  Генри-
етты Ниссен-Саломан и Полины Виардо.  Ирецкая воспитала
большое количество замечательных певиц, среди которых ми-
ровая оперная звезда Лидия Липковская и Надежда Забела-
Врубель. И таких примеров много. При этом, я не могу ска-
зать, что сценический опыт ничего не дает. Например, неко-
торые конкретные ощущения, которые можно подсказать на
более поздней стадии обучения, когда студент выходит петь
в  учебном спектакле. Однако фундамент может заложить и
педагог, который не ходил по сцене. 

Продолжение на стр. 14
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«АРТ-ЦЕНТР ПЛЮС» ПРЕДСТАВЛЯЕТ

ЮРИЙ МЕДЯНИК: «НЕОБХОДИМО ЦЕНИТЬ ПРЕДШЕСТВЕННИКОВ,
ЧТОБЫ СДЕЛАТЬ ШАГ ВПЕРЕД»…

ВЕРОНИКА ВИНОГРАДОВА: «Я ЛЮБЛЮ ПРЕПОДАВАТЬ»

-  Взаимообогащение. И для оркестра в том числе.
- Это интересно и оркестру. Средний возраст музыкантов ор-

кестра – 37-38 лет. Достаточно молодые люди. И когда они при-
ходят на работу, им интересно, в принципе, поиграть еще что-то,
что отвечает их возрастным пристрастиям. Мы становимся со-
временным оркестром, но не переходим определенную грань.
У нас есть совместная программа с Игорем Бутманом. Мы не ис-
пользуем аранжировки, которые уже написаны для каких-либо
других составов. Для Леонида Николаевича и Игоря Михайло-
вича аранжировки написаны полностью «с нуля». 

- Какие качества руководителя такого большого кол-
лектива, как оркестр, вы считаете главными? 

- Важно, чтобы во главе коллектива стоял человек, кото-
рый не требует только «для себя». Всегда за спиной руково-
дителя 80, 90, 100  человек музыкантов оркестра. У каждого
из них есть свои амбиции, у каждого из них  свой профессио-
нальный рост. Рост, который при неграмотном руководстве
коллективом всегда можно превратить в деградацию.

Существуют традиции коллектива, существуют особенно-
сти региона. И большая ответственность за то, что мы нахо-
димся в стране, в которой мы родились. Наша страна много-
конфессиональная, многотрадиционная, многонациональная!
Всегда необходимо помнить, что сыгранное сегодня произве-
дение должно быть и на пользу, и рассчитано на профессио-
нальный рост коллектива. Многогранность – это очень важ-
ный момент. И, при любых возможных вариантах, необхо-
димо держать баланс. 

- Как обстоят дела с гастролями оркестра? Где вы
были и куда собираетесь?

- В прошедшем сезоне у нас был выезд в Москву и в Пе-
тербург. Выступали в Зарядье, выступали в концертном зале
Мариинского театра. Также мы гастролировали в рамках
культурного сотрудничества губернаторов регионов в Ханты-
Мансийске. В новом сезоне мы сразу начинаем концертный
сезон с гастролей. Два концерта в Оренбурге, концерт в Уфе,
в Салавате и Сургуте. Играем русскую музыку, играем с пре-
красным  солистом Антоном Павловским. Также наш кол-
лектив  получил приглашение от Московской филармонии.

2 февраля 2024 года мы играем в зале Чайковского с Алексан-
дром Гиндиным Второй фортепианный концерт Чайковского.
Кстати, интересный момент – мы также играем «Богатырскую
симфонию» Бородина, но в авторской редакции. И именно этим
произведением я открывал филармонический сезон 2022-2023
в Тюмени.  Мы получили приглашение принять участие
в  концерте 31 мая 2024 года в Зарядье. Это будут  торжества
по  случаю юбилея Елены Фабиановны Гнесиной.

- А что насчет молодого поколения? Филармония ра-
ботает с юными музыкантами? 

- У филармонии  есть определенное взаимодействие с музы-
кальными учебными заведениями Тюмени, но мы сейчас будем
эти отношения обновлять новыми творческими проектами. 

Сейчас в Тюменской филармонии утвердили, что первая не-
деля каждого месяца в филармонии является открытой для по-
сещения любым детским учреждениям, которые имеют отноше-
ние к музыке. Школы искусств, музыкальные школы, лицеи.
Дети всегда могут посещать наши репетиции бесплатно, сво-
бодно. Чтобы дети всегда знали и подстраивали свой график.

Они могут хоть сутками не выходить из филармонии,
присутствовать на репетициях любых коллективов. Это очень
важно, потому что они будут способны видеть творческую ра-
боту коллективов изнутри. Они видят процесс, они пони-
мают, как это работает, они видят взаимодействие худруков,
дирижеров. 

Беседовала Елена ЛАЩЕНКО
Фото из личного архива Ю.Медяника

В гостях у «Музыкального Клондайка» - выпускница
Московской государственной консерватории им П. И. Чайков-
ского, педагог музыкальной школы «Маэстро» при  ГБОУ школе
№2120 (г. Москва), флейтистка ВЕРОНИКА ВИНОГРАДОВА.

- Вероника, когда и как вы начали свое обучение?
- Я родилась в столице Сибири – городе Новосибирске.

Мне было 6 лет, когда мама привела меня в детскую школу ис-
кусств № 30 не с целью вырастить из меня профессионального
музыканта, а для общего развития. Так совпало, что на тот мо-
мент было только одно свободное место и именно в классе
флейты, поэтому вопрос выбора музыкального инструмента
не  стоял. Именно так начался мой музыкальный путь. 

- Можете рассказать о ваших педагогах?
- В 4-м классе началось мое обучение  в Новосибирской

специальной музыкальной школе (колледже)  у Владимира
Федоровича Размахнина, а позже у Татьяны Николаевны Ян-
ковской. В моем родном городе я неоднократно играла в каче-
стве солистки с Русским академическим оркестром и с Ново-
сибирским Академическим симфоническим оркестром.

Проучившись в Новосибирске до 9 класса, я поставила
своей целью поступление в Москву, в «Гнесинку». Наивная
пятнадцатилетняя, я думала, что в Москве «Гнесинок» две –
РАМ им. Гнесиных и училище при ней. Узнав о дате начала
вступительных экзаменов, я купила билет и спокойно начала
готовиться. О том, что я на самом деле хочу поступать в Мос-
ковскую среднюю специальную музыкальную школу (кол-
ледж) им.Гнесиных, я узнала случайно накануне экзамена.
Пришлось срочно брать новый билет на раннее утро следую-
щего дня и учить программу наизусть в самолете.

Было сложно. Меня приняли сразу на 2-й курс в класс
к Олегу Валентиновичу Худякову. Пройдя за один год про-
грамму колледжа, я закончила с красным диплом школу
им. Гнесиных в 16 лет. В тот же 2016 год поступила в Мос-
ковскую государственную консерваторию им П. И. Чай-
ковского также к Олегу Валентиновичу. В 2021 я окончила
консерваторию с красным дипломом. Следующий ступе-
нью моего музыкального образования стала ассистентура-
стажировка в МГК им.Чайковского, которую я завершила
в этом году. Темой моего выпускного реферата стало
«Формирование основ рациональной постановки при ра-
боте с начинающими флейтистами».

- Какие свои творческие достижения вы могли бы от-
метить?

- В Москве мне посчастливилось солировать с Академиче-
ским симфоническим оркестром Московской государствен-
ной филармонии, Российским национальным оркестром,
участвовать в гала-концерте лауреатов XV Международного
телевизионного конкурса юных музыкантов «Щелкунчик»

в Доме Моцарта города Вены (Австрия), а также выступить
в концертных программах абонемента «Дети - детям», «Друзья
встречаются вновь» Камерного зала Московского международ-
ного Дома музыки.

Я являюсь лауреатом международных конкурсов (2-я пре-
мия, XV Международный телевизионный конкурс юных му-
зыкантов «Щелкунчик»,2014; 1-я премия VIII International
Music Competition 2017, Сербия, 1-я премия IX International
Music Competition 2018, Сербия).

- Можете рассказать о вашем текущем месте ра-
боты? Кто ваши ученики?

- Сейчас мне 23 года, и я преподаю флейту детям и взрос-
лым около 3 лет, а с 2022 года я работаю в музыкальной школе
«Маэстро» при ГБОУ школе № 2120. Прошедший учебный
год был наполнен множеством концертов и конкурсов. Мои
дети стали дипломантами и лауреатами городских, област-
ных, международных конкурсов. В их числе: юная флей-
тистка Юлия Олейникова, ставшая лауреатом 1-й премии
Online-конкурса «ЛюдиИграютМузыку» (спасибо МК «Арт-
Центр Плюс» за оценку нашего труда), а также получившая 3-
ю премию Городского фестиваля детского и юношеского твор-
чества «Эстафета искусств – 2023» и 2-ю премию Областного
открытого конкурса флейтистов имени В. Н. Цыбина. Таисия
Рыбашова – дипломант Городского фестиваля детского и
юношеского творчества «Эстафета искусств – 2023», лауреат
3-ей премии Областного открытого конкурса флейтистов
имени В.Н. Цыбина – 2023, лауреат 3-й премии VIII Между-
народного музыкального конкурса GoodWin Art – «Искус-
ство побеждать». Варвара Шерстнева – дипломант Город-
ского фестиваля детского и юношеского творчества «Эста-
фета искусств – 2023», дипломант VIII Международного му-
зыкального конкурса GoodWin Art – «Искусство побеждать»,
лауреат 3-й премии VII Международного музыкального кон-
курса имени Р.М. Глиэра.

Уверена – моих учениц ждет светлое будущее!
- Как молодой педагог, расскажите о ваших впечат-

лениях о работе в школе.  Что вас вдохновляет в вашей
профессии?

- Я поняла за прошедший учебный год, что безумно
люблю преподавать, общаться с детьми. Они заряжают меня
своими успехами, удачными концертами, победами на кон-
курсах, удивляют нестандартным творческим мышлением и
сильным желанием заниматься игрой на флейте. Это ли
не счастье, когда ребенок выбирает не провести время с друзь-
ями, поиграть в компьютер, а прийти в музыкальную школу и
работать над собой? Такие ребята вызывают желание ста-
раться еще больше, искать новые красивые произведения и
вдохновляться прекрасной музыкой. Вместе с их профессио-
нальным ростом расту и я.

Подытожив свой рассказ, я хотела бы дать совет начинаю-
щим музыкантам: дорогие ребята, любите себя и то, что вы де-
лаете, слушайте своих учителей, но и имейте свое мнение,
будьте трудолюбивыми и вдохновенными!

ИА «Музыкальный Клондайк»
Фото из личного архива 
Вероники Виноградовой

ГОСТЬ «МУЗЫКАЛЬНОГО КЛОНДАЙКА»

Начало на стр. 2
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АРТ-ПРОСТРАНСТВО

«ХРУСТАЛЬНАЯ ЧАСОВНЯ»
Объединение людей, содействие сохра-

нению культурных традиций и поддержание
интереса к духовной музыке - таковы глав-
ные цели Международного хорового кон-
курса «Хрустальная часовня». В этом году
он прошел уже в четырнадцатый раз. Более
60 участников из разных городов нашей
страны и Беларуси соревновались в Москве
за Гран-при конкурса. 

Как удается в сегодняшней ситуации
проводить международные фестивали и
конкурсы?

Мы беседуем с почетным членом Рос-
сийской академии художеств и организато-
ром фестиваля Ольгой Косибород.

- Наш конкурс «Хрустальная часовня» -
прежде всего большой просветительский
проект, главная цель которого – это сохране-
ние и популяризация культурных, духовных
традиций России. И православные песнопе-
ния, духовная музыка – базовая основа этой
культуры. Традиционно на конкурсе преобла-
дает музыка славянских композиторов, а хо-
ровые коллективы поют не только духовную
музыку, но и  классику, произведения совре-
менных композиторов и народную музыку.

Благодаря такому подходу хоровые коллек-
тивы, ансамбли и солисты могут показать все
свои возможности, а также умение исполнять
разнообразный, разножанровый, разнохарак-
терный репертуар. В течение четырнадцати лет
конкурс неизменно собирает большое количе-
ство прекрасных хоровых коллективов России,
Республики Беларусь, а до пандемии участни-
ками ежегодно были коллективы из Европы и
Южной Америки, Израиля и США – более чем
из 15 стран мира. До пандемии в Израиле мы
провели восемь фестивалей «Хрустальная ча-
совня на Святой земле». Почему именно фести-
валь, а не конкурс: устраивать конкурс, некое
соревнование с оценкой, когда люди поют в Пе-
щере Рождества Христова или возле Гроба Гос-
подня, совершенно не хотелось! Все эти фести-
вали незабываемы, и хоры, которые участво-
вали в этих поездках, хотят вернуться к такому
формату. 

Несмотря на все сложности, хоровой кон-
курс продолжал свою работу и во время пан-
демии, временно перейдя в online формат,
и даже расширился. Именно в это время кон-
курс стал вокально-хоровым. Как только оч-
ный формат разрешили проводить вновь, по-
явились и новые конкурсные проекты: Меж-
дународный Рождественский конкурс соли-
стов и вокальных ансамблей, Международ-
ный вокально-хоровой конкурс «Хрусталь-
ная часовня на Невских берегах» и Междуна-
родный хоровой конкурс «Хрустальная ча-
совня на Белой Руси».

Несмотря на уход с конкурсных площа-
док западных коллективов, география наших
участников продолжает расширяться.

Конечно, организация крупных фестива-
лей – это всегда проблема, но это проблемы,
которые решаются. Главное в таких меро-
приятиях – чувство дружбы, уважения, твор-
чества, которые всегда сопровождают жизнь
людей, поющих хором.

- Если мы обратимся к прошедшему
XIV  Международному конкурсу, кто полу-
чил Гран-при – «Хрустальную часовню»? 

- Гран-при у нас получили два коллектива
с  противоположных концов нашего Союзного
государства. Это хор Гомельского музыкаль-
ного училища из Беларуси и вокальный ан-
самбль «Прелестные глазки» Детской музы-
кальной школы № 6 из города Петропав-
ловск-Камчатский. Вот они и разделили Гран-
при, великолепно исполнив конкурсную про-
грамму: духовные православные песнопения,
произведения народной и классической му-
зыки. Кстати, сам Гран-при у нас всегда настоя-
щее произведение искусства. Раньше это была
маленькая Хрустальная часовня,  а уже не-
сколько лет – это  прекрасные декоративные ра-
боты Елены Зурабовны Церетели.

- Как возникла сама идея этого Междуна-
родного хорового конкурса и с чем связано
его название – «Хрустальная часовня»?

- Увидев  впервые зал «Яблоко» в Галерее
искусств Зураба Церетели, я поняла, что это то
место, где должна звучать духовная музыка.
Именно там мы  провели первую в Москве
«Ночь в музее»: тогда мы получили письмо
из Парижа, что теперь являемся участниками
этой программы «Ночи» в музеях мира. При-
шло более 3000 зрителей. Хоры выходили и
пели и пели…. Я хотела закончить концерт, го-
ворила слушателям что они на метро не ус-
пеют, но они только улыбались: «Пойте еще!».

Хоровая музыка звучит в стенах Галереи
превосходно, и тогда  я решила, что здесь есть
все условия для крупного хорового конкурса.
Тем более за десятилетия моей работы уже
возникли крепкие связи с лучшими коллекти-
вами в нашей стране и за рубежом,  все обсуж-
дали, что нам нужен свой фестиваль духовной
музыки. Но какое выбрать название для кон-
курса? На Гоголевском бульваре, во дворе Му-
зея современного искусства стоит часовня
Александра Невского. Она воплощена Зура-
бом Константиновичем в хрустале и создана
в Гусь-Хрустальном. Она необыкновенной
красоты. Я ее ночью увидела, шел снег. Она
стояла как красавица посреди двора, подсве-
ченная прожекторами! И в это время забили

колокола Храма Христа Спасителя. Тут во-
прос был решен. Я сказала, что у нас будет фе-
стиваль и конкурс «Хрустальная часовня».

- Вы руководили коллективом «Гоф-
ман-хор» при Российско-немецком Доме,
известны ваши международные хоровые
акции, такие, как исполнение в Большом
зале Консерватории совместно с Фрай-
бургским симфоническим оркестром и хо-
ром оратории Генделя «Сотворение мира»
в 1994 году или Девятой симфонии Бетхо-
вена в зале Церковных соборов в 2001-м.
Почему вы в итоге решили сосредото-
читься на русской духовной музыке?

- Я также продолжаю руководить этим хо-
ром уже более  30 лет, только теперь мы обрели
новый дом и имя - хор Российской академии ху-
дожеств. В нашем репертуаре всегда очень
много духовной музыки! И не раз, выступая
за рубежом, мы были приглашены исполнить
наши произведения на христианских богослу-
жениях далеко не только в православных собо-
рах. Я также создаю большие хоровые проекты,
но хоровой конкурс – это особое мероприятие,
и мне важно было, чтобы оно было тематически
однородно, а все сочинения духовной музыки
объединяет общая идея совершенствования че-
ловека, стремления к высокому идеалу. Все
наши участники проходят конкурсное прослу-
шивание не как очередной экзамен, а как при-
ятное, радостное и торжественное событие.
Конкурс «Хрустальная часовня», прежде всего,
- про возможность любого участника любого
уровня подготовки заявить о себе.

Для этого создана очень детальная гра-
дация возрастных категорий, с учетом сро-
ков обучения, специализаций обучения
и так далее. 

С этим же учетом составляются и кон-
курсные программные требования. Конкурс
проводится в прекрасных залах, акустика
и атмосфера которых позволяет всем участ-
никам продемонстрировать свои умения.

Прекрасной традицией конкурса стал не-
изменный состав вокального и хорового
жюри и председателей, которые всегда го-
товы открыто общаться с участниками.

Еще  одной особенностью нашего кон-
курса является создание сводного хора «Хру-
стальной часовни»  из ее участников и испол-
нение этим большим коллективом крупных
хоровых сочинений.  Это мессы, оратории,
кантаты  Дворжака, Перголези, Гайдна, Саль-
ери, Эшнера, Ханта… Возможность исполне-
ния этих произведений в соборах Петра и
Павла в Москве и Санкт-Петербурге дорога
нашим конкурсантам не меньше, чем призо-
вые места.

Во все, самые тяжелые времена, люди со-
бираются вместе и поют. На хор никакие вре-
мена не действуют.

Хоровая жизнь разнообразна, ярка и да-
рит необыкновенное ощущение радости, со-
творчества и единства! 

Елена ШИЛОВА
Фото А. Черев

и из личного архива О. Косибород

13

Жюри конкурса «Хрустальная часовня» в Могилеве. 
Ольга Косибород, 

Инна Яковлева - директор МБУ ДО «Детская хоровая школа «Подлипки» им. Б.Толочкова», 
руководитель академического хора «Подлипки» и детского хора «Поток», 

Ирина Пекарская - директор Могилевской ДШИ N1 им. И. М. Лученка, 
председатель Могилевского отделения ОО «Белорусский союз музыкальных деятелей» 
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АРТ-ПРОСТРАНСТВО

В Краснодарском музыкальном театре состоялась мировая
премьера мюзикла «На всякого мудреца…» по мотивам пьес
А.Н.Островского. Автором музыки и либретто выступил
Александр Пантыкин. Идея мюзикла принадлежит главному
режиссеру и балетмейстеру Музыкального театра Александру
Мацко, который виртуозно справился со сложным
многоуровневым материалом.  

Опираясь на фабулу Островского, авторы спектакля создали
свое, уникальное произведение, проставив иные акценты и введя
несколько персонажей из других пьес Островского,
чтобы ярче высветить сюжетные линии и смысл заду-
манного спектакля. Так в мюзикле появляются положи-
тельный романтический герой Савва Геннадич Василь-
ков, в котором угадываются черты промышленника и
мецената Саввы Морозова, а сам персонаж взят из
пьесы «Бешеные деньги». А также сочная законодатель-
ница нравов общества Домна Евстигнеевна Белотелова
из пьесы «Женитьба Бальзаминова», возвышающаяся
над всем происходящим в своей двухэтажной юбке,
в  которой находят убежище персонажи пьесы, в  пер-
вую очередь Глумов. 

Сценография Максима Обрезкова (главного художника
Государственного академического театра им. Е. Вахтангова)
создает   атмосферу московского купеческого быта безот-
носительно исторической эпохи. Условные колонны, пор-
тики московских купеческих домов, пространство гости-
ных, спиритического салона, вокзала, площади и других
мест действия бесшумно меняется с удивительной бы-
стротой. С другой стороны, занавес-отбивка между сце-
нами с портретом А.Н.Островского, из прорезей которого, как
со страниц книг, появляются персонажи спектакля, дает импульс
к  обобщению – как мира произведений писателя, так и мира рус-
ской действительности, описанного им. Тем более рефреном мю-
зикла проходят рифмованные названия всех 54 пьес А.Н.Остров-
ского, продублированные в видеопроекциях. 

Неотъемлемой составляющей атмосферы спектакля стал
балет, наполняющий пространство сцены характерными об-
разами: живые скульптуры в спиритическом салоне, танцую-
щие статуэтки в музыкальной шкатулке на камине в доме Ма-
маевых, бальные пары, цыгане, живые картины московского
купечества в проемах занавеса. Мастерство артистов хора те-
атра не уступает балету: сноровистые официанты в трактире,

выразительные статуи, живописные прохожие и гости сало-
нов – в каждой сцене спектакля артисты музыкального театра
создают колоритный мир Островского. 

Александр Пантыкин задал непростую задачу солистам и
оркестру театра. Оркестр под управлением дирижера Дениса
Ивенского справился с насыщенностью партитуры. Будем на-
деяться, что в дальнейшем звукорежиссеры будут так же вни-
мательно подходить к балансу звука, как им удалось добиться
этого ко второй премьере.                                                                                 

В мюзикле много хитов, и один из них «Грачи» - трио
встречи студентов в трактире, жизненные позиции которых
впоследствии кардинально разошлись. И Егору Курчаеву, и
Егору Глумову  хочется легкой жизни, теплого места, чего
в финале они и добиваются. А вот Васильков в исполнении
Павла Гришина – романтический положительный герой спек-
такля, уверенно следующий своему предназначению со сту-
денческих лет, вопреки окружающей его среде.

В спектакле есть пороки, но нет их осуждения - такова жизнь.
Легко, играючи карьеристы делают карьеру, чиновники пожинают
лавры, молодежь служит за деньги, богатые дамы покупают страсть,
мошенники обманывают наивных посетителей, и все это происхо-
дит под энергичный современный ритм несущейся вперед жизни.

И закономерно, что в финале на построенный Васильковым
вокзал приходит  поезд как  символ прогресса. 

Труппа Краснодарского музыкального театра находится
в прекрасной форме и смогла представить практически два со-
става исполнителей, и, соответственно, два спектакля с разными
акцентами.  Так, Машенька (Екатерина Подгорная) проходит
путь взросления от послушной племянницы на детском стуль-
чике у ног архаичной Турусиной (Анастасия Подкопаева) до са-
мостоятельной барышни, публично заявившей  о любви к Савве

Василькову. Центр внимания второго действия –
сочный образ Клеопатры Львовны Мамаевой,
и если у у Гюльнары Низамовой это экзальтиро-
ванная дама, то Татьяна Еремина абсолютно есте-
ственна в  неуемном сексуальном темпераменте.
Не уступает ей и Максим Рогожкин, исполнитель
роли Курчаева. Муж, Нил Федосеевич Мамаев
не отстает от жены и готов вернуться в объятия лю-
бовницы - хозяйки спиритического салона Улиты-
Манефе (Наталья Бызеева и Наталья Арзяева), но ее
повторно арестовывают – Манефа единственная по-
страдавшая в этом спектакле.  Сцены в спиритиче-
ском салоне сделаны с юмором, искрометный дуэт
Манефы с пронырливым Голутвиным (Игорь За-
вада) напоминают череду типажей от Остапа Бен-
дера до Кота Базилио. Главный герой спектакля
Егор Глумов (Роман Вокуев и Даниил Чайковский)
подкупает своей искренностью, а в финальной сцене
даже  приближается в риторике  к образу Чацкого.
Он реально оценивает свои способности, знает законы

этого общества, с умом их использует и добивается неожиданно
даже больше того, на что рассчитывал: под покровительством
«смотрящей над обществом» Домны Евстигнеевны Белотеловой
он становится известным писателем. Карина Петровская, исполни-
тельница роли матери Глухова создала яркий образ женщины, го-
товой на все ради благополучия единственного сына.  

Мюзикл «На всякого мудреца...» получился энергичным,
наполненным хитами, характерными персонажами с лихо за-
крученным сюжетом, разворачивающимся в условном, но ти-
пичном для нас обществе.    

Наталья ЗЫКОВА
Фото Татьяны Зубковой предоставлено пресс-службой 

Краснодарского музыкального театра

ТАТЬЯНА ЛЫМАРЕВА: «ФУНДАМЕНТ МОЖЕТ 
ЗАЛОЖИТЬ И ПЕДАГОГ, КОТОРЫЙ НЕ ХОДИЛ ПО СЦЕНЕ»

ПРЕМЬЕРА «НА ВСЯКОГО МУДРЕЦА…»
В КРАСНОДАРСКОМ МУЗЫКАЛЬНОМ ТЕАТРЕ

- Как вы считаете, основу вокального
образования должны давать в консерва-
тории или все же в училище?

- В училище я училась только два года, по-
том поступила в консерваторию, так получи-
лось. Но есть люди, которые приходят после
музыкальных училищ с хорошим фундамен-
том, прекрасно обученные. Иногда же  прихо-
дится переучивать. Когда я только начинала
работать в консерватории, у меня была сту-
дентка, у которой был какой-то «песок» в тем-
бре. В училище ее вели как лирико-колоратур-
ное сопрано. Через два года обучения  в кон-
серватории у нее открылось потрясающее дра-
матическое сопрано. В общем, все очень инди-
видуально. Ученику пусть повезет с педагогом,
а учителю – с учеником. И неважно, будет это
в училище или консерватории. 

- Вы написали книгу об истории во-
кального искусства в России, по этому по-
собию обучаются во многих средних и выс-
ших учебных заведениях. В чем, на ваш
взгляд, особенность развития вокального
искусства в России?

- Я ничего нового здесь не открою, если
скажу, что основателем русской вокальной
школы считается Михаил Глинка. Не потому,
что до него русские артисты не умели петь
в опере. У них это неплохо получалось, а
учили их итальянские педагоги в Придворной
певческой капелле. Обучение профессиональ-
ному церковному пению в Капелле было по-
ставлено очень серьезно. Голоса формировались

на церковных песнопениях, для которых ха-
рактерны: удобный для голоса средний уча-
сток диапазона, медленные темпы, распев-
ность, плавность и длительность музыкаль-
ных фраз, вокализация на гласные и четкость
произнесения слов. Такая вокальная школа
позволила юным певчим быстро обучиться
итальянской манере и петь в сложнейших
операх-seria уже в XVIII веке. Потом к Ка-
пелле прибавилось Театральное училище, где
готовили высокопрофессиональных певцов.

Почему именно Глинка считается основа-
телем русской вокальной школы? Становле-
ние национальной вокальной школы невоз-
можно без существования национальной
композиторской школы мирового уровня.
Художественные особенности музыки, ее сти-
листика и эстетика формируют исполнитель-
скую культуру. Именно Глинка стал первым
русским композитором-классиком, родона-
чальником классической эпохи русской му-
зыки. Его вокальный стиль опирался и на на-
родную песню, и на профессиональное цер-
ковное пение. Кроме того, композитор, как
известно, изучал в Италии последние дости-
жения итальянского Высокого бельканто
эпохи романтической оперы Беллини, Дони-
цетти. Эти достижения также вошли в его во-
кальный стиль.

Далее: как и в любой национальной вокаль-
ной школе, большое значение имеет фонетика
языка, интонации русской речи. Сошлюсь на
свой опыт. Однажды я пела в концерте в Риме

романсы Чайковского, арию Лизы из оперы
«Пиковая дама» и арию Маддалены из «Андре
Шенье» Джордано. У итальянских слушате-
лей был полный восторг от итальянской арии.
Русская музыка для них звучит как-то иначе,
как будто немного другим звучанием, другим
голосом, потому что по-другому происходит
формирование гласных звуков. Само произно-
шение русских гласных отличается от италь-
янских. А если итальянец будет петь русскую

музыку, используя итальянские гласные
звуки, то это будет звучать не по-русски.
Язык во многом определяет национальный
вокальный стиль.

В наше время вокальная методология
приобрела общемировой, универсальный  ха-
рактер. Большие требования предъявляются
именно к вокальной стилистике,  фонетике и
интонационным особенностям языков, на ко-
торых исполняются оперы. 

- Есть ли у вас какие-либо методиче-
ские установки, которые вы используете
на своих занятиях?

- Все очень индивидуально. Но есть метода,
которую я во многом взяла от Антонины Андре-
евны: я стараюсь по мере возможности, в рамках
консерваторской программы, как можно больше
работать в центральном участке диапазона.
Я много анализировала, слушала, читала, мне
было интересно понять процесс. Потому что Ан-
тонина Андреевна не объясняла, больше до-
носила через упражнения и репертуар. Тогда
выходили сборники по вопросам вокальной
педагогики, где было много интересного,
в том числе и интервью итальянских масте-
ров, которые брал Леонид Дмитриев. Это
тоже дало мне много информации к размыш-
лению. И потом я слушала любимых певиц:
Ренату Тебальди, Марию Каллас, Джоан Са-
зерленд, Миреллу Френи, Ренату Скотто…

Беседовал Антон УРБАН
Фото С. Забровской 

из личного архива Т. Лымаревой
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ЛИДЕР-БЛОГ

ЕВГЕНИЙ НЕВАЛЕННЫЙ: 
«ХЭНДПАН – ИНСТРУМЕНТ ИНТУИТИВНОЙ МУЗЫКИ»

Руководитель проекта «Handpan shop», хэндпан-
музыкант, педагог и композитор, специалист в области
интуитивной музыки Евгений Неваленный (U-Gene)
активно развивает культуру хэндпана в России и мире.

- Евгений, расскажите, как вы сами познакомились
с хэндпаном? Был ли у вас ранее опыт игры на других му-
зыкальных инструментах?

- Наверное, как и большинство хэндпан-музыкантов,
я  впервые увидел этот инструмент на YouTube. Если быть
точным, то мне попался канал австрийского исполнителя
Ману Делаго. В то время, примерно в 2006-2007 годах, я еще
жил в Харькове и учился в Харьковском национальном уни-
верситете радиоэлектроники на инженера. У меня была своя
рок-группа, где я играл на ритм-гитаре и писал песни. Специ-
ального музыкального образования я не получил, зато было
«стихийное знакомство» со многими инструментами
во время репетиционных процессов. В том числе, с перкус-
сией – барабанной установкой.

Увидев хэндпан, я, конечно же, захотел познакомиться
с инструментом «лично». Но в то время найти и купить его
было сложно, поэтому я отложил эту идею в долгий ящик.
Реализовать ее я смог только в 2013 году, когда переехал
в  Москву. Тогда я познакомился с хэндпан-музыкантом и пе-
дагогом Юрием Рубиным, который в том же году привез из
Индонезии инструменты еще «кастрюльного» качества.
Честно говоря, тогда других и не было. И именно на таких
хэндпанах мы учились играть.

- Культура хэндпана в России начала зарождаться
не так давно – сам инструмент еще очень молод, а к нам
в страну он пришел еще позже. Как проходило ваше обуче-
ние, и кто выступил вашими учителями?

- В то время музыкальная культура хэндпана начала за-
рождаться. Появился Виктор Левинсон, который представил
инструменты своего производства. Именно его хэндпаны
принято считать первым аналогом швейцарского ханга от
PanArt на просторах России и СНГ. В дальнейшем все ма-
стера проходили обучение у Виктора.

Первоначальные навыки и базу я получил у Юрия Ру-
бина. Позже мне захотелось познакомиться с техникой дру-
гих мастеров и тогда я начал обучение у Дэвида Кукерманна.
На тот момент – мы все еще говорим про 2013 год – у него
уже был внушительный бэкграунд, как перкуссиониста.

В дальнейшем я познакомился с творчеством Владисвара
Надишана. Его уровень игры на хэндпане кардинально отли-
чался от всех остальных мастеров, которых мне доводилось
слышать. До сих пор я слежу за его деятельностью и могу

с уверенностью сказать, что профессионализм Надишана рас-
тет с каждым годом.

- По вашему опыту, что самое важное в практике игре
на инструменте?

- Время, которое ты ему уделяешь. Как и любой другой на-
вык – нужна усидчивость и последовательность в развитии
нейронной связи, чтобы закрепить действие с результатом.
В этом плане хэндпан ничем не отличается от других музы-
кальных инструментов.

- Гармония очень важна при игре на этом инстру-
менте. Как вы с ней работаете без музыкального образо-
вания?

- Начнем с того, что я работаю интуитивно. Но, если я чув-
ствую, что мне не хватает каких-то конкретных знаний, на-
пример, по сольфеджио, то я обращаюсь к книгам. Сейчас все
знания в доступе одного клика, поэтому восполнить какие-то
пробелы очень просто.

- Вы уже 4 года преподаете. Опять же, с учетом от-
носительной молодости инструмента, как происходит
процесс сбора данных и их систематизации в настоящее
время? В плане обучающих материалов - существует ли
какая-то единая система?

- До того, как начать преподавать, я был музыкантом 6 лет.
Стоит отметить, что у меня и не было мысли перейти в ранг
учителя: в то время я был сосредоточен на работе декоратора
французских брендов в Москве: Louis Vuitton, Hermes,
Burberry, Dior.

Хэндпан был моим хобби. Мне важны были выступле-
ния, но я не обращал внимания на гонорар. Я с удоволь-
ствием выступал в ресторанах, кафе, фестивалях, организо-
ванных нашим сообществом. Но во время пандемии я понял,
что сидеть без дела будет скучно, поэтому выставил объявле-
ние в своих социальных сетях о наборе учеников. Уже на тот
момент мои аккаунты были довольно развиты, поэтому за-
пись на месяц закрылась за один день. У нас не существует
стандартной системы обучения, которую мы привыкли ви-
деть, например, в  музыкальных школах. Хэндпан – инстру-
мент интуитивной музыки. Зачастую обучающийся может не
знать нот и обозначать их просто цифрами от самой низкой
до самой высокой.Недавно у нас появились объединенные
платформы, где мастера выкладывают свои онлайн курсы.
И именно в таком формате происходит основной обмен ин-
формацией внутри сообщества, когда нет возможности
встретиться с педагогом лично.

- У хэндпана необычное и мелодичное звучание. Чаще
всего его можно услышать в жанрах ворлд-мьюзик, этно
и фолк. Но, все же, он может звучать и дополнять му-
зыку в любых жанрах и не стоит его «замыкать»?

- Могу привести в пример мой проект с певицей Рушаной
Валиевой. Мы участвовали в 7 сезоне проекта «Голос» Пер-
вого канала, где нашим наставником был Сергей Шнуров.
Наш дуэт показал обширные возможности взаимодействия
голоса, музыкальных инструментов – в том числе оркестра –
и хэндпана. Мы исполнили ряд разножанровых композиций:
«Пообiцяй менi», «Мало половин», «Город золотой»,
«Прыгну со скалы», «Наше лето»...

Поэтому «замыкать» его в одном жанре – это рамки са-
мого исполнителя. Человек, который впервые видит хэнд-
пан, воспринимает его, как нечто древнее, времен «до нашей
эры». Но на самом деле, инструмент очень молод и именно
сейчас нужен поиск, эксперимент. Можно играть все, найти
правильный подход – тогда возможно аранжировать любую
музыку. В моей практике я переигрывал Виктора Цоя и
«Кино», «Король и Шут»… У хэндпана есть свои нюансы.
Например, если он присутствует в оркестре, то все инстру-
менты подстраиваются под его звучание. Он тихий, поэтому
есть сложности в его подзвучке. Плюс его частоты и тем-
бральное звучание схожи с фортепиано или гитарой. Не-
знающий человек может потерять его в разнообразии звука.
Но если все сделать хорошо, то тогда такая коллаборация
будет превосходной.

- «Handpan Shop» – творческое пространство вашего
бренда U-GENE sound vibe. Вы также занимаетесь и изго-
товлением инструмента. Можете рассказать, как и по-
чему вы пришли к производству?

- Когда начал преподавать и ученики захотели приобрести
инструменты в личное пользование. Стоит отметить, что каче-
ство – в первую очередь звук – у тех инструментов, что тогда про-
изводились в России, меня самого до конца не устраивали.

Я был знаком с Дмитрием Кочетыговым, основателем ма-
стерской «Overtone». Они делали инструменты еще в то время,
когда я только-только начинал обучаться игре на хэндпане.
«Overtone» выпускали хорошие инструменты на тот момент,

хотя их уже и нельзя сравнивать с современными. Но даже до
такого уровня звука они «стучали» (Прим. редакции – на-
стройка хэндпана происходит вручную) 2 года.

- Что вам удалось улучшить и над чем вы работали?
- Четыре года назад я пришел к ним и предложил поэкспе-

риментировать со сталью и ее сплавами. Дмитрий со мной со-
гласился – так мы пришли к 605 сплаву и нержавеющей
стали, и получили звук, который мне нравится. Обычно ма-
стера стараются получить более сухое и ровное звучание.
Именно такие инструменты сейчас называются пантамами.
Мне же по душе более звонкий звук.

Мне повезло работать именно с «Overtone», потому что
у них есть собственные станки для раскатки металла. Благо-
даря четкому разграничению обязанностей, мы оптимизиро-
вали срок выпуска одного инструмента до двух недель. В чем
преимущество своей раскатки: для каждого хэндпана сталь
нужно вытянуть по-разному. Где-то минимально, а где-то
по  максимуму, что дает возможность разместить нужные ноты
на инструменте, при этом достигая необходимого нам звучания.
Я лично занимаюсь финальной настройкой инструмента после
склейки. За это время мы выпустили около 250-300 хэндпанов.

Мы используем в производстве сталь 1,2 мм толщиной,
когда европейские мастера работают с 1 мм. Это связано с тем,
что 1 мм легче настроить, хотя здесь есть свои нюансы. В этом
случае сталь более чувствительна, поэтому инструмент бы-
стрее расстраивается.

- На мой взгляд, популярность инструмента за по-
следние годы очень выросла. С чем это связано?

- Люди заинтересованы в инструменте. У нас появляются
новые ребята, открываются школы, рождаются проекты.
Не стоит забывать, что хэндпан появился не как обычный му-
зыкальный инструмент, а как элемент для практик, так назы-
ваемого саундхилинга. В этом плане его можно сравнить с ти-
бетскими чашами. Принцип тот же: воздействие на организм
через вибрации, как способ расслабиться и разгрузить мозг.
Терапия. И зачастую люди приходят именно за этим.

Мне нравится, что в последние годы люди стали обращать
внимание на себя и на свое состояние: стали заниматься му-
зыкой и развиваться. Хэндпан – отличная возможность
с пользой посвятить время самому себе.

Беседовала Александра САЙДОВА
�Фото из личного архива�Евгения Неваленного
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